
Клеймо чиновника
Автомобили госструктур и депутатов получат номера зеленого цвета
Депутаты придумали радикальный 
способ снижения количества ДТП 
с участием чиновников. Номера 
их служебных автомобилей покрасят 
в зеленый цвет. По замыслу это за-
ставит госслужащих вести себя на до-
рогах аккуратнее, а заодно ограничит 
возможность использования авто-
транспорта в личных целях. Иници-
атива может вызвать обратный эф-
фект, скептичны эксперты: машины 
с «блатными» номерами перестанут 
останавливать полицейские.

Номера зеленого цвета предлагает вы-
дать чиновникам, депутатам и сенаторам 
парламентарий от «Единой России» Алек-
сандр Васильев. Свою идею он аргумен-
тирует тем, что цветовая дифференциа-
ция дисциплинирует пренебрегающих 
ПДД водителей госслужащих, так как 
привлечет к ним внимание на дороге.

«Количество ДТП растет, и среди при-
чин этого низкая культура водителей 
госструктур, — говорится в депутатском 
запросе на имя министра внутренних 
дел Владимира Колокольцева (имеется 
в распоряжении РБК daily). — Участие 
водителей ведомственных организаций 
в подобных происшествиях усугубляет-
ся тем, что наказание для них часто ос-
тается формальностью, поскольку они 
используют давление на представителей 
ГИБДД со стороны виновников. Считаю 
необходимым рассмотреть возможность 
внедрения специальной серии номеров 
(пример: белые буквы на зеленом фоне) 
для лучшей идентификации автомоби-
лей представителей государственной 
власти в потоке».

До введения зеленых номеров, 
по мнению Александра Васильева, мож-
но ограничиться нанесением наклеек-
идентификаторов на заднее стекло слу-

жебных автомобилей. Это должно уси-
лить возможности для общественного 
контроля. «Мы должны видеть, куда эти 
машины едут, где стоят, чтобы не ездили 
по ресторанам или на охоту. В этих ав-
томобилях, как правило, сидят профес-
сиональные водители. Будем видеть, как 
они относятся к соблюдению правил, бу-
дем жаловаться их руководству, к тому 
же увидим реальное отношение ГИБДД 
к нарушению правил со стороны машин 
с зелеными номерами», — пояснил депу-
тат РБК daily.

Заодно граждане смогут воочию убе-
диться, на какие машины тратят бюджет-

ные средства чиновники, добавил депу-
тат. Отличимые номера парламентарий 
предлагает установить на автомобили 
всех уровней власти — исполнительной, 
законодательной и судебной.

Депутат уверен, что его предложение 
не требует бюджетных затрат, а для при-
нятия решения необходима лишь соот-
ветствующая директива МВД.

«Все, что касается госномеров — их 
внешнего вида, цифровых и буквенных 
значений, допустимых серий, — опре-
деляется постановлением правитель-
ства РФ. МВД не имеет подобных пол-
номочий, — не подтверждает источник 

РБК daily в МВД. — Кроме того, данная 
инициатива точно не сможет быть реа-
лизована без дополнительного бюджет-
ного финансирования». Но запрос мини-
стром еще не рассмотрен, в положенные 
сроки депутату будет дан ответ, уточняет 
собеседник в полиции.

Сегодня в России существуют автомо-
бильные номера пяти разных цветов: крас-
ные принадлежат диппредставительствам 
и торгпредствам иностранных государств, 
синие установлены на автомобили МВД, 
черные — Минобороны, желтые вешают-
ся на коммерческий пассажирский транс-
порт и, наконец, белые — на все остальные 
виды транспорта.

Идея об «озеленении» номеров вы-
звала недоумение у автоэкспертов. «Пос-
ледний тренд, наоборот, гласил, что все 
чиновники, кроме военных и полицей-
ских, должны ездить с обычными но-
мерами. Депутат же захотел повесить 
на чиновничьи автомобили зеленые 
номера, чтобы было видно, кого лучше 
не останавливать, — не разделяет оп-
тимизма парламентария координатор 
сообщества «Синие ведерки» Петр Шку-
матов. — Похоже, депутат пересмотрел 
фильм «Кин-дза-дза!», где сказано, что 
без цветовой дифференциации штанов у 
общества нет будущего».

Депутат-единоросс, автоэксперт Вя-
чеслав Лысаков также не поддержива-
ет порыв коллеги по Госдуме. «Мне не 
очень понятен смысл, почему должно 
быть разделение на чиновничьи и не-
чиновничьи автомобили. ПДД могут 
нарушать только автомобили со спец-
сигналами, а все остальные, я имею 
в виду неоперативные службы, должны 
их выполнять. Зеленый номер или нет, 
не имеет значения», — отмечает он.

ИВАН ПЕТРОВ

Столичные власти решительно взя-
ли в строительный оборот заповед-
ные уголки Москвы. Определившись 
с застройкой Мневниковской поймы 
в парке «Москворецкий», чиновники 
намерены облагородить Щукинский 
полуостров. Как стало известно РБК 
daily, департамент природопользо-
вания намерен создать по соседству 
с Серебряным бором рекреационный 
комплекс «Пойма» с яхт-клубом, спа-
центром и музеем качелей.

Информация о новом девелоперском 
проекте на особо охраняемой природ-
ной территории парка «Москворецкий» 
(3,6 тыс. га) размещена на сайте госзаку-
пок. Дирекция по реализации проектов 
в области экологии и лесоводства (подчи-
няется департаменту природопользова-
ния и охраны окружающей среды города 
Москвы) выбрала на открытом конкурсе 
разработчика проектно-сметной докумен-
тации на создание рекреационного комп-
лекса «Пойма». Им стало ГУП «МНИИ-
ТЭП» (оно же разрабатывает проект пла-
нировки парка «Москворецкий»).

Согласно техзаданию, на Щукинском 
полуострове, который также называют 
«Строгинским ковшом», планирует-
ся создать крупный центр развлечений 
и отдыха. При его возведении будут 
использованы «малые архитектурные 
формы с повышенной антивандальной 
устойчивостью». На участке 24 га, огра-
ниченном с северо-запада правым бере-

гом Москвы-реки, с юга — Строгинским 
шоссе, а с востока — Кировским затоном, 
чиновники хотят построить яхт-клуб 
с фитобаром на 25 мест и спа-центр на де-
сять номеров с вертолетной площадкой.

Там появятся также открытый кино-
театр на 50 мест, концертная площадка 
на 150 мест, ряд музеев, в том числе ка-
челей, летний зоопарк, велодром, бассейн, 
различные спортплощадки, манеж для 
обучения верховой езде, летняя конюшня 
на десять лошадей и конкурное поле.

Участники рынка сравнили новый 
проект в элитном оазисе столицы с жи-
лым комплексом «Остров фантазий», 
который возник в том же парке «Мос-
кворецкий» под эгидой строительства 
комплекса реабилитации инвалидов.

В правительстве Москвы РБК daily 
дали неоднозначные комментарии. Сна-
чала в мэрии сообщили, что эта затея, 
направленная на комплексное благоуст-
ройство парка и создание объектов досуга 
для населения, будет целиком профинан-
сирована за счет бюджета, а построенная 
«Пойма» будет находиться под управле-
нием департамента природопользования. 
Однако его руководитель Антон Куль-
бачевский заявил, что площадка будет 
выноситься на инвестиционный конкурс 
(в середине или конце 2013 года) и бла-
гоустраиваться силами частного бизнеса. 
«Это 100% не бюджетная стройка», — от-
резал чиновник.

(Окончание на с. 8)

«Предполагаю, что продажа 
СММ не принесет АФК «Систе-
ма» какую-либо значимую сум-
му. Мы просто дадим компании 
еще 12 месяцев, и если взлетит, то 
взлетит. А если нет, то через год 
мы вернемся к вопросу о закры-
тии этой компании», — констати-
ровал вчера президент АФК «Си с-
тема» Михаил Шамолин. По его 
словам, стратегия компании будет 
заключаться в дистрибуции циф-
рового контента, его агрегации и 
распространении по модели BTB. 
Он считает, что перспективнее 
всего на медийном рынке произ-
водить интерактивный продукт, 
поэтому компания будет фоку-
сироваться на создании контента 

для мобильных устройств и игр. 
«У АФК «Система» нет цели со-
здавать огромный медиахолдинг. 
Мы нацелены только вернуть 
первоначальные инвестиции. 
Если вложение не окупается, мы 
расстаемся с легкостью», — объ-
ясняет г-н Шамолин.

В третьем квартале 2012 года 
выручка СММ упала на 56,3% и 
составила 13 млн долл. Показа-
тель OIBDA снизился на 98,8%, 
до 0,1 млн долл., операционный 
убыток составил 4,7 млн долл. 
По отношению ко второму квар-
талу падение выручки состави-
ло 34,7%. В компании плохие 
результаты объясняют сниже-
нием продаж сериалов киносту-
дии «Русские всемирные студии» 
(RWS) и закрытием ее киносту-
дии в Москве. Генеральный ди-
ректор RWS Юрий Сапронов объ-
ясняет, что реализация сериалов 
студии происходила по графику, 
но перед компанией стоял ряд 
творческих проблем.

(Окончание на с. 10)

АФК «Система» 
включила обратный 
отсчетЦена 

полураспада 
еврозоны
В случае развала еврозоны госу-
дарства ядра союза во главе с Гер-
манией рискуют столкнуться с ук-
реплением своих валют на 10—30%, 
прогнозирует Capital Economics. 
Это обернется значительным эко-
номическим ущербом из-за обвала 
экспорта и дефляции.

Вероятность развала еврозо-
ны обсуждается уже несколько лет, 
и аналитики обычно отмечают, что 
он будет сопровождаться девальва-
цией новых валют периферийными 
странами. Capital Economics решила 
проанализировать, что произойдет 
с валютами ядра еврозоны (в случае 
полного ее распада) и «урезанным» 
евро (при выходе из союза проблем-
ных стран). Выяснилось, что в первом 
случае реальный обменный курс не-
мецкой валюты может подскочить на 
30%, а денежные единицы Франции, 
Австрии и Голландии могут укре-
питься на 10—20%. Во втором случае 
«урезанный» евро подорожает на 15% 
(подробнее см. таблицу).

Причина этого в том, что евро-
пейские страны начинали свой путь 
в валютном союзе с разных старто-
вых позиций: большинство из тех, 
кто сейчас испытывает проблемы, 
уже тогда имели дефицит счета теку-
щих операций, в то время как у клю-
чевых стран был профицит, который 
с тех пор только увеличился. «Эконо-
мики ядра чувствуют себя сейчас на-
много лучше, чем еврозона в целом. 
А рост их экспорта с момента появле-
ния евро только поддерживает идею, 
что валюты этих стран будут стре-
миться к укреплению в случае распада 
(зоны евро. — РБК daily)», — отметила 
экономист Capital Economics Дженни-
фер Маккьюон.

(Окончание на с. 5)

SPA с качелями

ИНДЕКСЫ
Курсы ЦБ РФ 

 Доллар США 31,4218
 Евро 40,0785

 FOREX 
 EUR/USD 1,2827
 GBP/USD 1,5937
 USD/JPY 82,380
 EUR/CHF 1,2043
 USD/CHF 0,9389

Товары 
 ICE Brent Crude 110,86
 NYMEX Light Sweet 88,10
 NYMEX Золото 1727,6
 NYMEX Серебро 33,03
 Urals 109,62

Индексы 
 РТС 1421,48
 ММВБ 1405,70
 Dow Jones 12 830,27
 S&P500  1386,80
 NASDAQ  2924,31

ФОТО ИТАР-ТАСС

Зеленый свет начинанию депутата может дать только правительство 
Дмитрия Медведева

Власти США раскрыли крупнейшую аферу 
с участием хедж-фонда. Обвинения 
предъявлены бывшему портфельному 
управляющему подразделения SAC Capital 
Мэттью Мартоме. Серьезные вопросы 

у следствия есть и к основателю этого фонда 
Стивену Коэну. Оба знали об отрицательных 

результатах клинических испытаний 
лекарства от болезни Альцгеймера, 

избавились от акций 
его разработчиков и смогли 
не только избежать убытков, 
но и получить прибыль 

на 276 млн долл.
с. 5

ИНСАЙД НА ЧЕТВЕРТЬ МИЛЛИАРДА
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«Система Масс-Медиа» (СММ, входит 
в АФК «Система») вновь увеличила убы-
ток и сократила доходы. За третий квар-
тал выручка медиахолдинга снизилась 
на 56,3%. Корпорация объясняет это 
падением доходов «Русских всемирных 
студий». Руководство «Системы» обеща-
ет продать СММ, если через год актив 
не выйдет из кризиса.

Orkla развязала 
шоколадную войну
Норвежцы объединяют российских 
кондитеров для борьбы 
за «Аленку»                  c. 8

«Нельзя под каждую проблему 
написать новую «дорожную карту»

Интервью с директором направления 
«Новый бизнес» АСИ 
Артемом Аветисяном c. 4

Обида на 4 млрд рублей
АФК «Система» требует 
от РЖД компенсации 
за отказ от продажи 
доли в ПГК c. 7

Белый дом 
отправят 
на переподготовку
Правительственных чиновников 
высшего звена отправят 
на переподготовку, 
чтобы они научились работать 
в режиме ВТО. с. 3

Хуже было 
только в кризис
Этот год может стать 
одним из самых неудачных 
для «Газпрома» 
за последние 12 лет. с. 7

Мобильная 
оптимизация
«Ростелеком» сократит 
в «Скайлинке» каждого 
четвертого работника. с. 10

«Русская рулетка» 
от Роскомнадзора
Крупнейший в мире 
видеохостинг YouTube 
едва не заблокировали 
по ошибке. с. 10
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«Нельзя под каждую проблему 
написать новую «дорожную карту»

Интервью с директором направления 
«Новый бизнес» АСИ 
Артемом Аветисяном 
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Фигуранту дела второй «Ана-
томии протеста» Леониду Раз-
возжаеву вчера было предъяв-
лено обвинение в разбое, яко-
бы совершенном в 1997 году. 
Даже если его защите удастся 
доказать, что срок давности по 
этой истории уже вышел, новое 
дело может испортить репута-
цию оппозиционера. Остроты 
проблеме добавляет то, что в 
понедельник Развозжаев полу-
чил в Лефортово анонимную 
открытку с угрозами.

По версии Следственного коми-
тета, в 1997 году Развозжаев огра-
бил предпринимателя в Ангарске 
Иркутской области, похитив у него 
видеокамеру и 500 шапок, нанеся 
ему побои и угрожая ему. Потер-
певшего также связывали скотчем. 
Родные Развозжаева вчера заявили, 
что тот эпизод возник по оговору 
его конкурента, тоже торговавшего 
шапками.

Один из адвокатов Развозжаева 
Марк Фейгин сообщил, что защита 
еще на прошлой неделе знала, что ее 
клиенту будет предъявлено новое 
обвинение. Процедура его предъяв-
ления прошла вчера в Лефортово в 
присутствии адвоката Дмитрия Аг-
рановского. Он рассказал РБК daily, 
что защита пока не знакома с мате-
риалами дела, но Развозжаев свою 
вину не признает. Г-н Аграновский 
подчеркнул, в конце 90-х следствие 
решило, что Развозжаев к этому на-
падению непричастен. Кроме того, 
адвокат будет выяснять, каким об-
разом это дело попало из УВД Ан-
гарска в СКР: он предположил, что 
мог быть нарушен принцип под-
следственности.

Также неясна ситуация со срока-
ми давности: г-н Аграновский ука-
зал, что по разным редакциям статьи 
УК «Разбой» это или 10, или 15 лет. 
Если к этому делу применим именно 
15-летний срок давности, он истека-
ет в начале декабря 2012 года.

«В расчет срока давности не 
включается период, в течение кото-
рого лицо, совершившее преступ-
ление, уклонялось от следствия. 
Возобновление течения срока дав-
ности в этом случае происходит при 
задержании лица, именно так и про-
изошло с Развозжаевым», — пояс-
нили РБК daily в СКР. Это утверж-
дение оппозиционеры, вероятно, 

смогут опровергнуть: практичес-
ки 15 лет Развозжаев занимался 

бизнесом и политической 
деятельностью в Москве 
и Ангарске по подлинным 
документам.

Председатель юриди-
ческой ассоциации «Аго-

ра» Павел Чиков считает, что 
СКР эта история может быть 

нужна для очернения оппозиционе-

ра. Пока г-н Развозжаев находится 
за решеткой, его соратники и защита 
в расследовании ангарской истории 
не заинтересованы. Член исполкома 
«Левого фронта» Алексей Сахнин 
рассказал РБК daily, что этапиро-
вание для следственных действий в 
Ангарск Леонида Развозжаева мо-
жет быть опасным. Криминальный 
мир Иркутской области расстроен 
ситуацией с фильмом НТВ — там 
упоминается некий сценарий бес-
порядков в регионе с участием мес-
тных бандитов. Из-за этого в реги-
оне уже сейчас проводятся нежела-
тельные для местных уголовников 
следственные действия. Г-н Сахнин 
считает, что даже если бандиты не 
хотят поквитаться с Развозжаевым, 
нападение на него по этому сцена-
рию могут подстроить. Кроме того, 
в понедельник Развозжаев получил 
в Лефортово анонимную открытку 
с угрозами.

Еще один фигурант дела вто-
рой «Анатомии протеста» Сергей 
Удальцов рассказал РБК daily, что 
ранее он слышал от Леонида Раз-
возжаева следующее: в 90-е годы 
ситуация в Ангарске была весьма 
криминогенной. У него были слож-
ности с ведением бизнеса, а не сам 
он якобы был бандитом. Г-н Удаль-
цов назвал новое обвинение местью 
СКР за отказ Развозжаева от явки с 
повинной. Он считает, что вопреки 
заявлениям СКР именно эта явка 
могла быть краеугольным камнем 
дела второй «Анатомии протеста».

«Я знаю Леню как простого, 
мирного, доброго парня. Мне но-
вое обвинение кажется невероят-
ным», — заявила РБК daily Ольга 
«Франческа» Иванова, бывшая 
активистка «Левого фронта», 
покинувшая организацию из-за 
нежелания участвовать в «бело-
ленточном» движении.

АЛЕКСАНДР ЛИТОЙ, 
ИВАН ПЕТРОВ

500 шапок против оппозиции
Леониду Развозжаеву вместе с новым обвинением 
прислали в Лефортово открытку с угрозами

его конкурента, тоже торговавшего 
шапками.

15-летний срок давности, он истека-
ет в начале декабря 2012 года.

«В расчет срока давности не 
включается период, в течение кото-
рого лицо, совершившее преступ-
ление, уклонялось от следствия. 
Возобновление течения срока дав-
ности в этом случае происходит при 
задержании лица, именно так и про-
изошло с Развозжаевым», — пояс-
нили РБК daily в СКР. Это утверж-
дение оппозиционеры, вероятно, 

смогут опровергнуть: практичес-
ки 15 лет Развозжаев занимался 
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Леониду Развозжаеву 
поступил неприятный звонок 
из прошлого

В ноябре в аппарат генерального прокурора 
Юрия Чайки, приемную министра внутренних 
дел Владимира Колокольцева и главе Минобрна-
уки Дмитрию Ливанову поступило письмо с жа-
лобой на ректора МГУТУ им. Разумовского (есть 
в распоряжении РБК daily). В силовых ведомс-
твах подтвердили, что документ находится на 
рассмотрении. В письме выдвинуто одно обви-
нение в отношении руководителя вуза — в рас-
поряжении бюджетными средствами по своему 
усмотрению. «Информация проверяется опе-
ративниками, после чего уголовное дело будет 
возбуждено Главным следственным управлени-
ем (ГСУ) ГУ МВД по Москве», — рассказал РБК 
daily источник в МВД.

«На протяжении последних трех лет рек-
тор МГУТУ Валентина Иванова разработала и 
внедрила в практику следующую схему хище-
ния бюджетных средств. Во всех 28 филиалах 
университета фиктивно трудоустроены сын 
ректора Вадим Иванов, дочь Надежда Виногра-
дова, сваха Елена Виноградова и зять Максим 
Виноградов, а также приближенные к ректору 
господа Сидельников, Никитин, Озеров и др. 
На эти «мертвые души» во всех филиалах одно-
временно составляются табели учета рабочего 
времени, и им начисляется зарплата. После чего 
эти средства по распоряжению ректора направ-
ляются в Москву на указанные ею банковские 
счета», — описывают механизм возможного 
правонарушения сотрудники университета.

В каждом филиале вуза работает одна и та 
же группа из 33 человек, утверждают сотруд-
ники г-жи Ивановой. В жалобе силовым ор-
ганам и Минобрнауки говорится, что деньги 
для зарплаты им ежемесячно переводились 
на сторонние счета в Москву, а затем компен-
сировались региональным филиалам из бюд-
жетных средств головного вуза. К документу 
приложено 33 платежных поручения.

В качестве примера работы преступной схемы 
заявители прилагают распоряжение по универ-
ситету №9 (6/04/09) от 4 сентября 2012 года, а 
также документ «О взаиморасчетах с филиалами 
университета в сентябре 2012 г.» (оба документа 

есть в распоряжении РБК daily). В них содержит-
ся указание руководителям филиалов в Липецке 
и Чебоксарах перечислить на счета волоколамс-
кого филиала МГУТУ в Московском индустри-
альном банке около 1 млн руб., хотя все зарплат-
ные операции должны идти через счета головной 
структуры МГУТУ в том же банке. В четвертом 
пункте распоряжения говорится о том, что «воз-
врат денежных средств филиалам будет произ-
водиться с расчетного счета головного вуза». 
То есть филиалы шлют ежемесячно на указанные 
ректором счета средства, откуда они могут быть 
сняты, а затем с официального счета МГУТУ фи-
лиалам компенсируют эти траты. Зарплаты по 
такой системе могли платиться дважды.

Указания руководителям филиалов о пере-
числении средств ректор оформляла не в виде 
приказов, а в виде распоряжений. Любой приказ 
может проверить ревизор или следователь, а кни-
гу распоряжений им предстоит сначала найти.

«Налицо состав преступления, предусмот-
ренный ст. 159 УК («Мошенничество с исполь-
зованием служебного положения»), — проком-
ментировал РБК daily зампредседателя колле-
гии адвокатов «Ваш юридический поверенный» 
Владислав Капканов. — При подтверждении 
всех указанных в жалобе обстоятельств в от-
ношении ректора должно быть возбуждено 
уголовное дело».

Ранее директора нескольких филиалов МГУТУ 
жаловались на незаконные действия ректора в 
Минобрнауки (вх. № жалобы ПГ-МОН-19707 
от 17.09.12). Однако сотрудники министерства, 
как уверяют податели жалобы, не отреагировали 
на нее. «Мы дали ответ заявителям, раскрывать 
подробности министерской переписки с частны-
ми лицами не имеем права», — ответили РБК 
daily на запрос в пресс-центре Минобрнауки и 
посоветовали обратиться в прокуратуру.

МГУТУ им. Разумовского — один из крупней-
ших российских вузов с почти 60-летней исто-
рией. Филиалы МГУТУ есть в подмосковном Во-
локоламске, Чебоксарах, Калининграде, Омске, 
Пензе, Смоленске, Самаре — всего в 28 российских 
городах. В Москве главное здание располагается 
недалеко от станции метро «Таганская» на ули-
це Земляной Вал. Самый известный студент — 
39-летний боксер Николай Валуев, который в 
2010 году поступил на факультет «Экономика и 
управление народным хозяйством». Валуев лично 
знаком с ректором МГУТУ Валентиной Ивано-
вой — оба выходцы из Петербурга.

ИВАН ПЕТРОВ

Проверка для ректора
Главное следственное управление ГУ МВД по Москве 
начало проверку в отношении ректора столичного 
МГУТУ им. Разумовского Валентины Ивановой. По-
водом для этого стала жалоба нескольких сотрудни-
ков университета: они пишут про трудоустройство 
родственников ректора в филиалы вуза и анализиру-
ют движение бюджетных средств по распоряжениям 
г-жи Ивановой.
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Чиновников правительства 
высшего звена отправят на 
переподготовку, чтобы они 
научились работать в режиме 
ВТО. Первый вице-премьер 
Игорь Шувалов уже изъявил 
желание взять «вечерний от-
пуск на неделю» и ежедневно 
по полтора часа изучать тон-
кости механизмов работы в 
рамках торговой организации.

Российскую экономику ждут 
серьезные испытания на первом 
этапе членства в ВТО, признал 
вчера президент на заседании 
Совбеза. В зону риска с обяза
тельной господдержкой Влади
мир Путин записал животно
водство, сельхозмашинострое
ние, машиностроение, пище
вую и легкую промышленность, 
а также моногорода.

Вступление «без спешки» (Рос
сия шла в ВТО 18 лет) позволило 
добиться особых условий, доба
вил глава государства. «Но важ
но понимать риски, — напомнил 
Путин. — Россия все еще усту
пает развитым экономикам и по 
производительности труда и по 
энергоэффективности. Зачастую 
наш товар ни по цене, ни по каче
ству не соответствует критериям. 
Вступление в ВТО — серьезный 
вызов, и именно поэтому мы рас
считываем, что это станет серьез
ным стимулом для модернизации 
экономики и улучшения делового 
климата в России».

Государство попрежнему бу
дет поддерживать российскую 
экономику, но консервацией 
убыточных предприятий никто 
заниматься не намерен — это 
тупик, подчеркнул президент. 

Анализ самочувствия экономики 
должен вестись на всех уровнях 
власти, призвал он. Системные 
отраслевые и региональные про
блемы должны фиксироваться 
и «лечиться».

Пока наши чиновники не по
нимают, как жить в режиме ВТО, 
не стал скрывать министр эконо
мического развития Андрей Бе
лоусов. С понедельника планиру
ется развернуть недельные кур
сы переподготовки, в том числе 
на базе Академии внешней тор
говли. Первыми на уроки пойдут 
чиновники высшего звена Белого 

дома. «Желание взять вечерний 
отпуск на неделю уже изъявил 
первый вицепремьер Игорь Шу
валов», — рассказал Андрей Бе
лоусов. Вторым заходом потре
нируют региональных чиновни
ков, работающих с субсидиями и 
другими формами господдержки. 
А потом просветят бизнес. «Ра
бота не быстрая, — добавил глава 
Минэкономразвития. — В России 
не более двух десятков человек, 
которые знают, как устроен ме
ханизм Женевы».

На заседании обсудили также 
«список Магнитского», расска
зал журналистам секретарь Сов
беза Николай Патрушев. «Все со
шлись во мнении, что этот спи
сок не представляет угрозы ни 
для национальной экономики, 
ни для безопасности, — заявил 
он. — К тому же нам есть чем от
ветить на этот список».

Инга ВОрОбьеВа

Белый дом отправят 
на переподготовку
Министров научат работать в рамках ВТО

«Ловушка среднего дохода» (middle
incometrap) — термин, пришедший из аме
риканской практики. «Смысл заключается 
в том, что, копируя технологии развитых 
стран, развивающиеся страны начина
ют быстро расти. Однако затем наступает 
стагнация. ВВП достигает определенного 
уровня, и расти уже больше некуда. Для 
России такой момент может наступить уже 
в следующем году», — объясняет экономист 
«Ренессанс Капитала» и автор исследова
ния Иван Чакаров.

Правда, у России есть больше всего шан
сов (60%) не попасть в «ловушку», говорит 
гн Чакаров. По его словам, возможность 
преодолеть неприятный для страны мо
мент оценивалась по нескольким крите
риям. Так, по степени торговой открытос
ти, оценкам национальной валюты и уров
ню инфляции Россия заняла второе место 
из четырех (см. таблицу). Лучшие показа
тели страна продемонстрировала по уров
ню внутреннего потребления, а худшие — 
по количеству трудоспособного населения 
пенсионного возраста и соотношению бо
гатых и бедных.

Однако если высокие показатели по сте
пени торговой открытости можно связать, 
к примеру, со вступлением России в ВТО, 
то по поводу нескольких пунктов возника
ют сомнения, говорит главный экономист 
Центра развития Валерий Миронов. «Ав
тор считает, что инфляция у нас стабиль
но низкая, но она может быстро взлететь, 
если произойдет падение цен на нефть. 
У нас экономика по сравнению в Индией 
и Бразилией, которые мы обгоняем, менее 
диверсифицирована», — отмечает эксперт. 
По оценкам ЦБ, рост потребительских цен 
за 2012 год должен составить от 6,5 до 7%. 

При этом, по сообщениям Росстата, са
мая большая инфляция среди стран БРИК 
в сентябре (в годовом исчислении) была за
фиксирована в Индии — 9,1% и в России — 
6,6%, тогда как в Бразилии и Китае — 5,3 и 
1,9% соответственно.

Сомнения вызывают и прогнозы по 
уровню потребления. «Действительно, 
потребление и в прошлом, и в этом году 
показывает рост. Отчасти за счет роста кре
дитов на 40%, но опятьтаки все зависит от 
цен на нефть. Если они упадут, то высокого 
уровня мы наблюдать не будем. Плюс уро
вень потребления растет и на фоне роста 
зарплат, которые были повышены перед 
выборами», — считает эксперт.

Если сейчас сравнивать Россию с осталь
ными странами БРИК, то «нашими резуль
татами можно гордиться», оптимистичен 
старший экономист «Тройки Диалог» Ан
тон Струченевский. «Несмотря на замедле
ние, у нас гораздо меньше проблем, связан
ных с развитием экономики. Нет проблемы 
долга, нет перегрева в экономике, который 
наблюдается, к примеру, в Бразилии», — 
подытоживает гн Струченевский.

ЮлИя СИняеВа

Не попасть в ловушку
Россия лучше остальных стран БРИК готова к кризису 
потребления
россия в 2013 году может попасть в «ловушку сред-
него уровня доходов» — момент стагнации после 
высоких коэффициентов роста среднего уровня до-
ходов населения. Однако по сравнению со странами 
брИК у россии больше всего шансов преодолеть 
регресс, следует из обзора инвестбанка «ренессанс 
Капитал».

Госдума спасет малый бизнес 
от полноценной бухГалтерии

Депутаты внесли в Госдуму поправки к закону «о бух-
галтерском учете», с тем чтобы с 1 января 2013 года 
освободить представителей малого бизнеса от обя-
занности вести полноценную бухгалтерскую отчет-
ность. Под законопроектом подписались 17 депутатов. 
Парламентарии рассчитывают принять соответствующую 
поправку до окончания года.

ФОТО ИТАР-ТАСС

Владимир Путин признал, что на первых порах членства в ВТо 
Россию ждут нелегкие испытания

КаК страны бриК Готовы К Кризису потребления
зависимость 
от пенсионного 
возраста

уровень 
открытости 
в торговле

уровень 
потреб
ления

недооцененный 
валютный 
курс

низкая 
стабильная 
инфляция

итого вероятность 
избежать 
ловушки, %

Россия 0 2 3 2 2 9 60
Бразилия 2 0 1 3 1 7 46,7
Индия 3 1 2 1 0 7 46,7
Китай 1 3 0 0 3 7 46,7

источник: IMF, UN, CEIF, Renaissance Capital

бюджет уточнили 
Госдума поддержала во втором чте-
нии поправки в федеральный бюджет 
на 2012 год. Уточнения бюджета свя-
заны с изменением макроэкономичес-
ких показателей. В частности, изме-
нился объем ВВП (увеличился на 648 
млрд руб.). С учетом всех уточнений 
доходы увеличиваются на 237,6 млрд 
руб. (25,4 млрд руб. — нефтегазовых, 
212,2 млрд руб. — ненефтегазовых). 
Дополнительные ненефтегазовые 
доходы сложились в основном за счет 
поступления части прибыли ЦБ от 
продажи пакета акций оао «Сбербанк 
России» на 149 млрд руб. и от поступ-
ления дивидендов оао «Роснефтегаз» 
на 50,2 млрд руб. Дефицит бюджета 
снижается на 0,04% ВВП. рбК daily
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Уважаемые господа!
Издательский дом «РБК»
предлагает вам
оформить подписку
на журнал РБК

— Артем Давидович, изначально 
АСИ планировалось как некая 
связующая площадка между 
бизнесом и властью. Год назад 
вы жаловались, что многие пред-
приниматели не знают, какие 
меры поддержки предоставляет 
государ ство. Изменилось ли что-
то за это время?
— Не скрою, проблема еще остается. 

Хотя губернаторы с подачи руководства 
страны стали внимательнее относиться 
к бизнесу. Но встречаются и анекдотич-
ные ситуации, когда предприниматель 
из одного региона обращается к нам за 
помощью и от нас же узнает, что ему все-
го-то стоило проехать пару километров 
до административного здания в своем же 
городе и решить вопрос.

— Вы, насколько нам из вестно, 
помимо АСИ входите в наблюда-
тельный совет Россельхозбанка, 
на днях вошли в общественный со-
вет при ФНС. Не отвлекают эти 
направления от вашей основной 
деятельности? 
— Напротив, только помогают. Чем 

больше у меня будет возможностей быс-
трее помогать реализации проектов, с 
которыми к нам обращаются, тем луч-
ше всем.

— Сталкиваетесь ли вы с ситуа-
циями, когда предприниматели 
пытаются неформально протол-
кнуть свои инициативы через дру-
зей в АСИ? Боретесь ли вы как-то с 
кумовством в агентстве или та-
кой проблемы нет?
— Кумовства по определению в агент-

стве быть не может, по скольку многие 
люди, которые здесь работают, до созда-
ния АСИ друг о друге в лучшем случае 
только слышали. Заранее обречены на 
неудачу и все попытки, как вы сказали, 
«неформально протолкнуть» инициативу: 
абсолютно все проекты у нас регистриру-
ются через специальную форму на офици-
альном сайте агентства, каждому проекту 
присваивают свой номер. Плюс есть такие 
фильтры, как экспертные советы, в кото-
рые входят специалисты, не работающие 
в агент стве и не получающие ни зарплат 
от него, ни премий. Плюс есть наблюда-
тельный совет как высшая инстанция, ко-
торую возглавляет сам президент. Однако 
отмечу, что в регионах предприниматели 
часто подходят и пытаются передать свои 
проекты в письменном виде. Но мы всем 
им терпеливо объясняем, что есть сайт — 
пожалуйста, через него.

— Вы сказали, что многие экспер-
ты не получают зарплату, а рабо-
тают «за просто так». А какова 
тогда мотивация? 
— Как бы это пафосно ни звучало, они 

работают за идею. У многих успешный 
бизнес, и они хотят активно участвовать 
в жизни страны, развивать ее. Разумеет-
ся, в конечном итоге они опосредованно 
работают в том числе и на себя. Будучи 
причаст ными к положительным изме-
нениям предпринимательского климата 

в стране, они создают и совершенствуют 
условия ведения бизнеса для того, чтобы 
им же было потом удобнее работать.

— И сколько сейчас у вас «идейных» 
людей?
— Агентству помогают дель ными сове-

тами и реальной работой десятки тысяч че-
ловек. Это хорошо видно в рамках работы 
по разработке дорожных карт Националь-
ной предпринимательской инициативы.

— На какую помощь чаще всего рас-
считывают те, кто обращается в 
направление «Новый бизнес»?
— За год наши эксперты рассмотрели 

сотни проектов, около 90 проектов сейчас 
в финальной стадии согласования, а все-
го к концу года должно быть каче ственно 
проработано 100. Очень часто приходит-
ся сталкиваться с проблемой отсутствия 
длинных денег. Многие проекты, с кото-
рыми обращаются к нам, рассчитаны не на 
один и не два года. Согласитесь, когда речь 
идет о существенном расширении произ-
водства или создании практически целой 

отрасли, нужно значительное время. Вот, к 
примеру, проект по переработке изношен-
ных шин и получению высококачественно-
го резинового гранулята, который можно 
использовать в строительстве спортивных 
сооружений, дорог или при вторичном 
производстве автошин. В России более 67% 
отработавших покрышек выбрасывается, а 
отрасль по их переработке находится в на-
чальной стадии развития. Проект предус-
матривает строительство 
пяти заводов в Москве, 
Санкт-Петербурге, Ка-
зани, Уфе, Челябинске. 
Этот проект наглядно 
демонстрирует еще одну 
задачу, которую должно 
решать агентство, и од-
новременно проблему, с 
которой сталкиваются 
многие предпринимате-
ли, — преодоление адми-
нистративных барьеров. 
Современные государства 
так устроены, что без регламентации офи-
циально делать что-либо практиче ски не-
возможно, даже собирать автомобильные 
покрышки для дальнейшей переработки. 
Я не за анархию, не говорю, что нужно 
меньше нормативных актов. Речь идет об 
устранении излишней бюрократии там, где 
она явно не нужна. Деловые люди за 20 лет 
изменились, среди тех, кто создает серь-
езное производство, желающих играть в 
«темные игры» почти нет. Напротив, пред-
приниматели прямо говорят о проблемах, 
а самое главное, предлагают свое видение 
решения сложных вопросов. Это также 
отчетливо проявилось в ходе разработки 
«дорожных карт» Национальной предпри-
нимательской инициативы. 

— Говоря о НПИ, можно ли уже при-
вести какие-то конкретные ре-
зультаты? Ведь АСИ и ваши колле-
ги по «Клубу лидеров» занимаются 
мониторингом «дорожных карт». 
— Одобренные главой наблюдатель-

ного совета АСИ и подписанные главой 
правительства «дорожные карты», безу-

словно, не самоцель. Для биз-
неса важно, насколько то, что 
заложено в этих документах, 
будет реально работать. Сей-
час проанализирована инфор-
мация о мероприятиях, вклю-
ченных в три «дорожные кар-
ты»: «Повышение доступности 
энергетической инфраструкту-
ры», «Улучшение предприни-
мательского климата в сфере 

строительства», «Совершенствование 
таможенного администрирования».

Два мероприятия «дорожной карты» 
«Совершенствование таможенного адми-
нистрирования» исполнены не в полном 
объеме. Формально ФТС выполнила дан-
ный пункт: в местах пропуска теперь есть 
предварительная информация о товарах, 
ввозимых на таможенную территорию Та-
моженного союза через международные 
автомобильные пункты пропуска. Также 
стало возможным появление предвари-
тельной информации в рамках системы 
управления рисками для принятия реше-
ния о выпуске товаров. При этом предпри-
ниматели считают, что реальные сроки 
прохождения товаров через границу пока 
не сократились.

— Почему?
— Все перечислять не буду, но, по мне-

нию бизнеса, причин несколько. Неоправ-
данно длинный уникальный идентифи-
кационный номер перевозки (36 знаков), 
который сложно оперативно вводить в 

систему. Или вот еще проблема, которая 
характерна для нашей страны: предвари-
тельная информация не используется дру-
гими контролирующими органами. Базы 
данных Роспотребнадзора, Россельхозна-
дзора и ФТС не коррелируют между собой. 
Отмечу также то, что предварительная 
информация, переданная белорусским 
таможенным органам, не используется 
российскими таможенными органами.

— Какую «дорожную карту» по-
мимо таможенной вы можете на-
звать наиболее дискуссионной? 
— Несомненно, это карта по строи-

тельству. Это и понятно: в нее некоторые 
члены рабочей группы пытались вместить 
все свои пожелания, все нерешенные еще с 
советских времен проблемы. В общем, без 
серьезных споров не обошлось.

— А из тех карт, что сейчас на под-
ходе, какие, на ваш взгляд, могут 
вызвать споры и, возможно, бойко-
тирование со стороны чиновников?
— Вряд ли теперь кто-то будет всерьез 

препятствовать исполнению «дорожных 
карт». Когда первые рабочие карты начали 
разрабатываться, многие не совсем пони-
мали, что это такое и зачем все это нужно. 
Я помню, что среди части журналистского 
сообщества была некая убежденность, что 
это работа только ради галочки. Но прак-
тика показала, что, сказав «а», агентство 
не забыло добавить «б». В итоге карты 
подписаны, пошли первые результаты. 
И недавний опубликованный рейтинг 
Всемирного банка тому подтверждение: 
мы поднялись со 120-го на 112-е место. 
И это рейтинг, на данные которого опи-
раются инвесторы во всем мире.

— Что касается планов по количес-
тву карт, они не увеличиваются? 
И можно ли говорить, что все, что 
прописано в «дорожных картах», 
будет исполнено?
— Принципиальная позиция состоит 

в том, что будет только 22 карты. Нельзя 
под каждую проблему написать новую 
«дорожную карту». Что же касается ис-
полнения... Знаете, гадать на кофейной 
гуще — дело неблагодарное. Конечно, в 
идеале хочется, чтобы максимально в пол-
ном объеме это все исполнялось. И под-
черкиваю: не формально, а реально. Одно 
дело — написать много красивых бумаг, 
другое дело — действительно осуще ствить 
то, что в них написано. В конце концов, 
действительно хочется жить в стране, в 
которой комфортно трудиться. 

И мы над этим работаем. Буквально 
один пример. В конце ноября планиру-
ется открытие завода в городе Угличе 
Ярослав ской области (на ближайшем 
набсовете доложим об этом проекте пре-
зиденту). Это производство энергоэф-
фективных высоковольт ных неизолиро-
ванных проводов. Там создается порядка 
100 рабочих мест с белой зарплатой, со 
стимулом дальнейшего перспективного 
роста. В будущем планируется еще стро-
ительство подобных заводов.

Нельзя под каждую проблему 
написать новую 
«дорожную карту»
Интервью с директором направления «Новый бизнес» АСИ, 
председателем «Клуба лидеров» Артемом Аветисяном

Я НЕ ЗА АНАРХИЮ, НЕ ГОВОРЮ, 
ЧТО НУЖНО МЕНЬШЕ НОРМАТИВНЫХ 
АКТОВ. РЕЧЬ ИДЕТ ОБ УСТРАНЕНИИ 
ИЗЛИШНЕЙ БЮРОКРАТИИ ТАМ, 
ГДЕ ОНА ЯВНО НЕ НУЖНА 

СОВРЕМЕННЫЕ ГОСУДАРСТВА 
ТАК УСТРОЕНЫ, ЧТО БЕЗ 
РЕГЛАМЕНТАЦИИ ОФИЦИАЛЬНО 
ДЕЛАТЬ ЧТО-ЛИБО ПРАКТИЧЕСКИ 
НЕВОЗМОЖНО. ДАЖЕ СОБИРАТЬ 
АВТОМОБИЛЬНЫЕ ПОКРЫШКИ 
ДЛЯ ДАЛЬНЕЙШЕЙ ПЕРЕРАБОТКИ

В Агентстве стратегических инициатив (АСИ) 
признают, что еще год назад общество воспри-
нимало их идеи с «дорожными картами» как оче-
редную возможность по ставить галочку в пос-
лужном списке. Сейчас ситуация изменилась, 
утверждает директор направления «Новый биз-
нес» АСИ, председатель «Клуба лидеров» АРТЕМ 
АВЕТИСЯН: чиновники уже перестраиваются под 
«дорожные карты», а в регионах запускаются но-
вые перспективные проекты. 

ФОТО: ИЗ ЛИЧНОГО АРХИВА
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Прокуратура США раскрыла 
самую доходную инсайдерскую 
схему. Обвинения предъявлены 
бывшему портфельному управ-
ляющему подразделения SAC 
Capital Мэттью Мартоме. Серь-
езные вопросы у следствия есть 
и к основателю этого крупного 
хедж-фонда Уолл-стрит Стиве-
ну Коэну. По данным властей, 
оба фигуранта знали об отри-
цательных результатах клини-
ческих испытаний лекарства 
от болезни Альцгеймера, из-
бавились от акций его разра-
ботчиков и смогли не только 
избежать убытков, но и полу-
чить прибыль на общую сумму 
276 млн долл.

Мэттью Мартома работал 
портфельным менеджером в 
компании CR Intrinsic Investors — 
«дочке» SAC Capital — и стал 
уже пятым сотрудником фонда, 
попавшим в поле зрения регуля-
тора. Во вторник прокуратура 
Манхэттена предъявила Мар-
томе обвинение. Одновременно 
Комиссия по ценным бумагам 
и биржам направила гражданс-
кий иск против CR Intrinsic, г-на 
Мартомы, а также его осведоми-
теля — бывшего профессора не-
врологии Мичиганского универ-
ситета Сидни Гилмана, который 
участвовал в тестировании но-
вого лекарства от болезни Альц-
геймера и докладывал о резуль-
татах Мэттью Мартоме. Гилман 
избежал уголовного преследова-
ния, так как выплатил штраф в 
187 тыс. долл. и активно сотруд-
ничает со следствием.

По данным прокурора, пока 
испытания лекарства шли успеш-
но, SAC Capital по наводке г-на 
Мартомы исправно наращивал 
долю в фармацевтических компа-
ниях Wyeth и Elan, которые зани-
мались его разработкой (к июню 
2008 года хедж-фонд владел ак-
циями в этих компаниях почти на 
700 млн долл.). Однако 17 июля 
Elan разослала сотрудникам от-
чет с пометкой «Секретно» об 
отрицательных результатах кли-
нического тестирования лекарс-
тва (официально о результатах 
было объявлено в конце месяца). 
В тот же день Мэттью Мартома 

получил этот документ от Сидни 
Гилмана по электронной почте. 
Через три дня г-н Мартома напи-
сал Стивену Коэну, что им надо 
поговорить: «Это важно». В ходе 
состоявшегося затем 20-минут-
ного разговора по мобильному 
телефону менеджер дал понять 
начальнику, что от акций стоит 
избавиться.

На следующий день SAC Capi-
tal начала продавать акции ком-
паний. С 21 по 28 июля хедж-
фонд продал все свои 10,5 млн 
акций Elan и 7 млн акций Wyeth. 
Более того, он открыл короткие 
позиции в общей сложности на 
7,5 млн акций этих компаний. 
После того как результаты о не-
удачных тестах были обнародо-

ваны, котировки бумаг Elan об-
валились на 42%, а Wyeth — на 
12%. SAC Capital избежал по-
терь на 194 млн долл. и зарабо-
тал на сделках по этим акциям 
82,8 млн долл. По итогам 2008 
года г-н Мартома получил бонус 
9,3 млн долл.

Как пишет The Wall Street 
Journal, основной целью следс-
твия является финансист Сти-
вен Коэн, который получает 75% 
прибыли фонда от трейдинговых 
операций (из 14 млрд активов 
фонда 8 млрд принадлежат ему). 
Активное расследование в отно-
шении г-на Коэна ведется с 2008 
года, однако на данный момент 
ему не предъявлено никаких 
обвинений, он сотрудничает со 
следствием, а в исках его имя не 
фигурирует напрямую (в доку-
ментах его называют «владель-
цем фонда»).

Дело SAC Capital рассматрива-
ется в рамках инициированного 
ФБР в 2008 году расследования 
запрещенных схем торговли 
хедж-фондов (объем индуст-
рии — 2 трлн долл.). Операция 
получила название «Идеальный 
хедж». С тех пор обвинения в 
инсайде были выдвинуты про-
тив 73 человек. Ранее автором 
крупнейшей схемы инсайдерской 
торговли считался основатель 
хедж-фонда Galleon Радж Раджа-
ратнам, который избежал потерь 
и получил прибыль на общую 
сумму 63,8 млн долл.

Юлия КАлАчихинА

Инсайд на четверть миллиарда
Власти США раскрыли самую крупную аферу с участием хедж-фонда

По словам Дженнифер Маккью-
он, в случае подобных корректиро-
вок валютные курсы отклоняются 
больше, чем оправдано макроэко-
номическими факторами. В слу-
чае с проблемными странами это 
означает большую девальвацию, а 
в случае со стабильными — более 
значительное укрепление валют.

«Логично ожидать, что при рас-
паде союза валюты наиболее ста-
бильных стран, имеющих профицит 
внешней торговли, будут укреп-
ляться. В первую очередь речь идет 
о Германии, где укрепление может 
оказаться очень значительным. Ме-
нее крупные страны вроде Бельгии 
и Голландии, значительная часть 
внешней торговли которых «тран-
зитная», вероятно, постараются при-
вязать свои валюты к немецкой, что-
бы избежать чрезмерной волатиль-
ности, и они тоже укрепятся», — со-
гласен с выводами коллег экономист 
Berenberg Bank Кристиан Шульц. Од-
нако помимо экономических факто-
ров есть и психологический, который 
только усилит валютные колебания: 
люди кинутся переводить свои акти-
вы в немецкую валюту, полагая, что 
так они будут в большей безопаснос-
ти, отмечает он.

«Исследования свидетельству-
ют, что один только валютный эф-

фект может сокращать ВВП клю-
чевых стран на 0,5—2 процентных 
пункта в год в следующие два года 
после распада валютного союза», 
— прогнозирует Дженнифер Мак-
кьюон. При этом положительный 
эффект от снижения стоимости 
импорта и увеличения покупатель-
ской способности населения мо-
гут нивелировать дефляция, рост 
безработицы и снижение темпов 
роста заработных плат. «Германии 
укрепление валюты принесло бы 
больше вреда, чем пользы — через 
спад экспорта и дефляцию», — по-
лагает Кристиан Шульц.

Однако главные проблемы за-
тронут финансовую систему. «Если 
у немецкого банка много активов 
во Франции, то в случае распада его 
обязательства выражены в немец-
ких марках, а активы — во франках. 
Стоимость последних при переводе 
в марки резко снижается. Это озна-
чает банкротство», — пояснил РБК 
daily валютный стратег UBS Джеф-
ри Ю. При этом он отметил, что 
последствия возможного распада 
для валют будут смягчены тем, что 
страны будут вводить ограничения 
на потоки капитала и фиксировать 
валютные курсы.

Андрей КОтОв

Цена полураспада еврозоны

Окружной судья штата Вашингтон Джеймс Робарт во 
вторник завершил опрос свидетелей сторон. Яблоком 
раздора между Microsoft и Motorola, являющейся сей-
час подразделением Google, стали так называемые стан-
дартные основополагающие патенты (standard-essential 
patents), которые лежат в основе действующих техноло-
гий по беспроводной передаче данных и проигрыванию 
потокового видео, применяемые в любом современном 
смартфоне и прочих устройствах. Согласно действую-
щему законодательству, правообладатель такой интел-
лектуальной собственности обязан беспрепятственно 
лицензировать эти патенты для других производителей, 
предоставляя им доступ к технологиям на основе ры-
ночных принципов и избегая дискриминации. В про-
тивном случае конкуренты могут добиться лицензиро-
вания патентов через суд. По мнению Microsoft, Motorola 
намеренно завысила стоимость лицензирования своих 
патентов с целью нелегального обогащения. Оппонен-
ты же утверждают, что предоставляли Microsoft воз-
можность лицензирования на тех же условиях, что и 
другим производителям, согласившимся сотрудничать 
с Motorola. По их мнению, Microsoft должна выплачи-
вать Motorola до 4 млрд долл. роялти ежегодно. Такая 
сумма была рассчитана исходя из предположения, что к 
2017 году выручка Microsoft от продажи Xbox и планше-
та Surface, использующих технологии, запатентованные 
Motorola, превысит 94 млрд долл. В Microsoft же готовы 
отчислять лишь 1 млн долл. ежегодно.

Суду необходимо определить конкретную сумму вы-
плат, а также, что, пожалуй, даже более важно, ответить 
на вопрос, насколько правомерными были действия 
Motorola. Ее владелец Google, кстати, рискует попасть 
в немилость Федеральной торговой комиссии США. 
Ведомство уже предупреждало компанию, что рассмат-
ривает возможность подачи иска — слишком уж агрес-
сивен Google в ведении патентных войн. 

Судебное решение по данному иску может стать пре-
цедентом для дальнейших рассмотрений споров о на-
числениях роялти в целом. Суд должен постановить, 
привязывать ли выплаты к объему продаж конкретной 
продукции либо рассчитывать их, исходя из ценности 
технологии в целом. В совокупности эти решения долж-
ны во многом определить реальную стоимость портфе-
ля патентов, перешедших к Google с покупкой Motorola, 
а также стать своеобразным руководством для тех тех-
нологических компаний, которые задумались о том, 
чтобы ввязаться в патентную войну.

«Решение суда действительно может иметь большое 
значение для всего сектора. В случае если претензии 
Microsoft окажутся обоснованными, Google частично 
потеряет эффективную защиту от патентных претен-
зий конкурентов, на которую было потрачено 12,5 млрд 
долл. Более того, и другие технологические компании 
могут столкнуться с тем, что их основополагающие па-
тенты больше не будут приносить прежних роялти. Это 
охладит желание представителей сектора постоянно су-
диться друг с другом», — заявил РБК daily управляющий 
директор Global Equities Research Трип Чаудри.

евгений БАСМАнОв

Microsoft 
сбивает цену
Патентные войны могут стать 
малопривлекательным бизнесом
в США завершается слушание иска Motorola к Microsoft по об-
винению в нарушении патентных прав. Процесс может иметь 
серьезные последствия для всей отрасли, снизив интерес ком-
паний к судебному противостоянию, отмечают аналитики. 
если Microsoft выиграет дело, последующие компенсации в 
других спорах могут упасть в разы.

европейское ведомство по надзору за 
страховыми компаниями (EIOPA) на-
мерено удержать отрасль от попыток 
окунуться в классический банковс-
кий бизнес. «необходимо ограничить 
любые соблазны переносить типично 
банковские риски на страховой сек-
тор», — заявил глава EIOPA габриэль 
Бернардино в среду на отраслевой 
конференции во Франкфурте.

По мнению г-на Бернардино, недавний 
финансовый кризис продемонстрировал, 
что страховые компании обретают такое 
же системообразующее значение, как 
и банки, поэтому их следует поставить 
под усиленный надзор. В течение дол-
гого времени считалось, что страховая 
отрасль не несет в себе серьезных рисков 
для финансовой системы, но в последние 

годы страховщики начали осуществлять 
прямое кредитование или же финан-
сировать крупные проекты. Причина 
происходящего проста: традиционное 
вложение капитала ввиду 
низких процентных ста-
вок уже не обеспечивает 
им необходимой рента-
бельности. «Если страхо-
вые компании расширяют 
свою деловую активность 
за пределы собственно 
страховой индустрии, то 
они должны быть готовы к 
тому, что и относиться к ним будут, как к 
банкам», — предупредил г-н Бернардино. 
Так, американский страховой гигант AIG 
пострадал во время финансового кризиса 
не из-за своего основного бизнеса, а из-за 
операций на финансовых рынках.

Глава EIOPA поддержал инициативу 
стран «двадцатки» по созданию наряду 
с перечнем системообразующих бан-
ков еще и аналогичного списка систе-

мообразующих страховых концернов 
(Совет по финансовой стабильности 
ранее предлагал внести в этот список, в 
частности, такие страховые компании, 
как Axa, Aegon, Allianz, Aviva, Zurich и 
Swiss Re). Они должны пользоваться 

повышенным вниманием со стороны 
надзорных органов и к их собственно-
му капиталу следует предъявлять более 
жесткие требования. «Особенно внима-
тельно нужно следить за случаями уве-
личения долговой нагрузки», — отметил 
г-н Бернардино, призвав к введению в 
долгосрочной перспективе централизо-
ванного надзора хотя бы в отношении 
глобально работающих страховых кон-
цернов, по аналогии с запланированным 
в зоне евро банковским союзом.

Кроме того, г-н Бернардино призвал 
Евросоюз к введению новых правил до-
статочности собственного капитала в 
страховой отрасли. «В первую очередь 
нам необходима однозначная подде-
ржка Solvency II — новой концепции 
надзора за платежеспособностью стра-
ховщиков — политическими органа-

ми Евросоюза», — указал глава EIOPA. 
Правила Solvency II должны вступить в 
силу с 1 января 2014 года. Страховщи-
кам придется резервировать определен-
ный объем капитала под многие виды 
инвестиций, например в акции, или не-
движимость, или в различные финансо-
вые продукты. Правда, пока более 40% 
не успевают привести свою отчетность 
в соответствие с новыми правилами, 
свидетельствует недавнее исследование 
Ernst & Young. По словам г-на Бернар-
дино, введение правил может быть от-
срочено как минимум до 2016 года.

АлеКСАндр ПОлОцКий

Не повторить ошибок AIG
Страховщикам запретят играть на банковском поле

Вероятные изменения реальных Вылютных курсоВ (%) 
при разных сценариях разВития долгоВого кризиса

страна полный 
распад зоны 
евро

Выход 
периферийных 
стран

Выход 
греции

Германия  25  15  1

Франция  10  15  1

Голландия  20  15  1

Бельгия  5  15  1

Австрия  15  15  1

Финляндия  15  15  1

Италия  30  30  1

Испания  30  30  1

Ирландия  15  15  1

Португалия  40  40  1

Греция  40  40  40

источник: Capital Economics

ФОТО: BLOOMBERG

Главе SAC Capital Стивену Коэну пока удается избежать обвинений 
со стороны прокуратуры и SEC

ФОТО: EPA

Microsoft хочет получить доступ к технологиям Motorola  
за 1 млн долларов в год

ГлАВА EIOPA ГАбРИЭль 
беРНАРдИНО пОддеРжАл 
ИНИцИАтИВу G20 пО СОздАНИю 
пеРечНЯ СИСтеМООбРАзующИх 
СтРАхОВых КОНцеРНОВ
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«Газпром» намерен продать 1% ак
ций в «Нортгазе» НОВАТЭКу, сообщи
ло вчера Прайм со ссылкой на замести
теля председателя правления моно
полии Валерия Голубева. «Это будет 
правильно. Решение еще официально 
не оформлено, но такая работа ведет
ся. Там будет 50 на 50», — подчеркнул 
гн Голубев.

В «Газпроме» отказались коммен
тировать детали возможной сделки. 
«Решения о продаже НОВАТЭКу 1% 
акций «Нортгаза» из пакета «Газпро
ма» нет», — заявил РБК daily офици
альный представитель концерна Сер
гей Куприянов.

В НОВАТЭКе РБК daily подтверди
ли, что между компаниями имеется 
договоренность о продаже 1% акций 
«Газпрома» компании. «Цена приоб
ретения, естественно, будет рыночная, 
и другой быть не может», — подчерк
нули в прессслужбе. Управление ак
тивом будет осуществляться на пари
тетной основе.

Сейчас «Газпром» владеет 51% ак
ций «Нортгаза». НОВАТЭК покупает 
49% акций «Нортгаза» у кипрской 
R.E.D.I. Holdings бизнесмена Фархада 
Ахмедова. Стоимость сделки, которую 
планируется завершить в этом году, 
составит 1,37 млрд долл.

Президент НОВАТЭКа Леонид Ми
хельсон заявлял, что приобретение 
«Нортгаза» позволит компании нарас
тить темпы добычи и ресурсную базу 
в ее основном регионе работы — Яма
лоНенецком АО. СевероУренгойское 
месторождение, которое разрабаты
вает «Нортгаз», находится в непосред

ственной близости от других активов 
НОВАТЭКа.

«Газпром» готов к паритету с 
НОВАТЭКом изза лучших налоговых 
условий для независимых произво
дителей. Гн Михельсон на недавнем 
conferencecall сообщил, что налоги 
«Нортгаза» будут выплачиваться по тем 

же ставкам, которые будут установлены 
для НОВАТЭКа. Поэтому, объясняет 
аналитик Raiffeisenbank Андрей Поли
щук, «Газпрому» и выгоден паритет в 
управлении компанией. Так, НДПИ для 
независимых производителей с 1 июля 
2013 года будет в полтора раза меньше, 
чем для монополии, — 402 руб. за 1 тыс. 
куб. м против 622 руб.

«Нортгаз» был создан в 1993 году 
для разработки Северо-Уренгойского 
месторождения, доказанные запасы 
которого на 31 декабря 2011 года со-
ставляли 1,7 млрд барр. н.э. Изначаль-
но 51% акций принадлежал «дочке» 
«Газпрома» — «Уренгойгазпрому». Но 
вскоре доля монополии в «Нортгазе» 
была размыта до 0,5% после допэмис-

сии, которую провела R.E.D.I. Holdings. 
«Газпром» считал действия с акциями 
незаконными и пытался оспорить их в 
суде. В итоге в 2005 году было заклю-
чено новое акционерное соглашение, мо-
нополист вернул свою долю, однако от-
ношения между партнерами не улучши-
лись. Фархад Ахмедов пытался найти 
покупателя на свои акции в «Нортгазе» 
(среди претендентов называлась «Ин-
тер РАО»), но безуспешно. Сообщалось, 
что НОВАТЭК и тогда интересовался 
долей в «Нортгазе», но цена была слиш-
ком высокой. Леонид Михельсон заяв-
лял, что 1,8 млрд долл. (запрошенные 
за долю) стоит весь «Нортгаз». 

Полина Строганова

НОВАТЭК получит паритет
Доля компании в «Нортгазе» может увеличиться до 50%,  
столько же останется у «Газпрома»
новатЭК может получить от «газпрома» 1% 
акций в «нортгазе», после чего их доли в ком-
пании станут равными, а управление будет 
осуществляться на паритетной основе. Экспер-
ты считают, что таким образом монополист 
надеется понизить налоги для «нортгаза», 
доходы которого теперь будут облагаться по 
ставке для независимых производителей.

ФОТО:РИА НОВОСТИ 

В редких случаях «Газпром» отдает контроль в компаниях, но Леониду Михельсону (на фото справа) удалось 
договориться с главой монополии Алексеем Миллером о паритетном управлении в «Нортгазе»

Лазуренко отправиЛи 
в российский суд

Высокий суд Лондона от-
казался рассматривать иск 
ТНК-ВР к ее экс-менеджеру 
Игорю Лазуренко, решив, что 
дело находится в компетен-
ции российских судебных 
органов, сообщила вчера 
Financial Times. Решение 
было вынесено 20 ноября 
судьей Эндрю Сатклиффом, 
подтвердили РБК daily 
в ТНК-ВР.
«Это довольно детальное 
судебное решение, и ТНК-BP 
в настоящее время вместе 
со своими юристами изучает 
возможные ответные дейс-
твия и то, каким образом 
претензии в отношении г-на 
Лазуренко будут рассматри-
ваться дальше», — сказали 
в компании. Судья вынес дан-
ное решение, основываясь на 
заверениях Игоря Лазуренко 
и его адвокатов в том, что 
экс-менеджер вернется 
в Россию и будет участво-
вать в процессе против него 
по делам о мошенничестве. 
«ТНК-BP приветствует это ре-
шение и рассматривает воз-
можность подачи соответс-
твующих исков в России», — 
добавили в компании.
В августе ТНК-ВР подала 
в британский суд иск против 
бывшего менеджера, обвинив 
его в хищениях и взяточни-
честве. Суд заморозил счета 
г-на Лазуренко, его жены, 
а также нескольких офшор-
ных компаний. В ответ Игорь 
Лазуренко заявил, что у него 
есть подтверждения фактов 
коррупции, затрагивающим 
топ-менеджмент ТНК-ВР, 
в том числе исполнитель-
ного директора компании 
Германа Хана, и российских 
чиновников. ТНК-ВР через 
суд пыталась запретить быв-
шему сотруднику разглашать 
конфиденциальную инфор-
мацию. «Поскольку компания 
достигла своей цели и полу-
чила контроль над докумен-
тами, которые изъял бывший 
сотрудник, то ТНК-ВР было 
принято решение не продол-
жать добиваться введения 
ограничительных мер по кор-
поративным документам», — 
пояснили в компании.

добро на все

Правительство утвердило директиву для госпредставителей в совете дирек-
торов «Роснефти», одобряющую покупку компанией 50-процентной доли AAR 
в ТНК-ВР. Об этом РБК сообщил вице-премьер Аркадий Дворкович. Таким 
образом, подписаны все директивы по покупке «Роснефтью» 100% ТНК-ВР. 
Накануне совет директоров госкомпании одобрил схему покупки доли BP 
в ТНК-BP. «Роснефть» должна выплатить BP 17 млрд долл., а также передать 
12,84% своих акций. 
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СОБЫТИЯ
ДЛЯ НМТП 
НАЙДУТ СТРАТЕГА
Минэкономразвития пред-
лагает продать пакет акций 
Новороссийского морского 
порта стратегическому ин-
вестору, сообщил источник 
в правительстве. По словам 
источника, министерство 
рассчитывает, что привати-
зация пакета будет прове-
дена в 2013 году. РБК

ФАС НАЗВАЛА 
ПРЕТЕНДЕНТОВ 
ФАС одобрила ходатайства 
Первой грузовой компании 
и Globaltrans о приобрете-
нии железнодорожного 
оператора ООО «Ев-
разтранс», сообщил регу-
лятор. О планах продать 
«Евразтранс» летом теку-
щего года заявил вице-
президент Evraz по страте-
гическому и операцион-
ному планированию Алек-
сандр Кузнецов. Прайм

РЖД ЗАРАБОТАЮТ 
НА GEFCO
РЖД намерены к 2015 году 
получить от деятельности 
французского логистическо-
го оператора GEFCO допол-
нительную прибыль, «соиз-
меримую с прибылью Пер-
вой грузовой компании» 
(ПГК), сообщил глава РЖД 
Владимир Якунин. Чистая 
прибыль ПГК по МСФО 
в 2011 году составила 
26,2 млрд руб. Прайм

ТЭК/ИНДУСТРИЯ  7

АФК «Система» Владимира Евтушен-
кова, оспаривающей продажу РЖД 
25% акций Первой грузовой компании 
Владимиру Лисину, удалось убедить 
суд приостановить эту сделку. Более 
того, «Система» потребовала от желез-
нодорожной монополии компенсации 
в размере 4 млрд руб. за отказ от до-
пуска к торгам.

Во вторник Арбитражный суд Москвы 
запретил РЖД заключать сделки, связан-
ные с продажей блокпакета акций Первой 
грузовой компании (ПГК, РЖД владеют 
25% плюс одна акция компании, осталь-
ное принадлежит Независимой транс-
портной компании Владимира Лисина). 
Запрет был наложен в качестве обеспечи-
тельной меры по иску АФК «Система», ос-
порившей на прошлой неделе торги РЖД 
по продаже оставшегося пакета ПГК. На-
помним, еще в середине октября монопо-
лия провела конкурентные переговоры 
с потенциальными покупателями ПГК — 
НТК и АФК «Система», по итогам кото-
рых заявка компании Владимира Лисина 
с ценой предложения 50 млрд руб. была 
признана лучшей. «Система» не была до-
пущена к торгам. В РЖД объяснили это 
тем, что компания завершила 2011 год 
с убытком в 13 млрд руб. (по РСБУ).

Президент «Системы» Михаил Шамо-
лин ранее говорил РБК daily, что корпора-
ция не согласна с доводами РЖД и оспорит 
решение монополии. «Мы, как публичная 
компания, отчитываемся по международ-
ным стандартам, и исходя из этого завер-
шили прошлый год с чистой прибылью 
в 218 млн долл.», — заявил ранее глава 
корпорации, отметив, что в критериях 
отбора РЖД не был указан необходимый 
тип отчетности. Он также подчеркнул, что 
«Система» готова была предложить более 
высокую сумму за актив.

Теперь «Система» намерена не только 
добиться проведения новых торгов, но и 
получить от РЖД солидное вознагражде-
ние в качестве компенсации за отказ в до-
пуске к уже проведенным. Согласно мате-
риалам суда, речь идет о 4 млрд руб. В АФК 
«Система» не стали комментировать си-
туацию. Источник, знакомый с позицией 
корпорации, пояснил РБК daily, что имен-
но такую сумму претенденты на долю ПГК 

внесли в качестве задатка. «Эти деньги были 
возвращены «Системе» после торгов, однако 
Гражданский кодекс допускает возможность 
требовать от организатора компенсации 
в размере задатка, если суд признает отказ 
в допуске к торгам несправедливым», — со-
общил собеседник РБК daily. Рассмотрение 
этого дела назначено на 14 января.

В РЖД уже подали жалобу на приме-
нение обеспечительных мер в отношении 

продажи ПГК. В компании уверены, что 
оснований для их применения не сущест-
вует.. В UCLH (объединяет транспортные 
активы Владимира Лисина, в том чис-
ле НТК) также воздержались от ответа. 
Между тем сразу несколько источников 
в монополии рассказали РБК daily, что 
РЖД уже получили директиву от прави-
тельства, и совет директоров компании 
«вот-вот должен был одобрить продажу 
ПГК». В Росимуществе подтвердили на-
личие правительственной директивы.

Между тем из п. 2 ст. 381 Граждан-
ского кодекса РФ следует, что «если за 
неисполнение договора ответственна 
сторона, получившая задаток, она обя-
зана уплатить другой стороне двойную 
сумму задатка». По закону задаток в 
двойном размере может потребовать 
только победитель торгов, если органи-
затор уклонился от подписания протоко-
ла по результатам торгов или договора, 
указывает Ярослав Кулик из Art De Lex. 
Кроме того, продажа ПГК состоялась 
в форме конкурентных переговоров, ко-
торые формально торгами не являются, 
напоминает юрист. По его словам, если 
«Системе» удастся доказать, что это 
были торги, шансы на победу значитель-
но увеличатся, однако российские суды 
крайне неохотно это делают.

«Не думаю, что «Системе» удастся до-
биться проведения новых торгов, но за-
тянуть процесс продажи ПГК и создать 
дискомфортную ситуацию для РЖД они 
уже смогли», — рассуждает директор 
агентства «Infoline-аналитика» Миха-
ил Бурмистров. По его мнению, скорее 
всего, «Система» отзовет иск, если полу-
чит какое-то интересное предложение по 
активам в сегменте железнодорожного 
биз неса от Владимира Лисина.

ЮЛИЯ ГАЛЛЯМОВА

Обида на 4 млрд рублей
АФК «Система» требует от РЖД компенсации за отказ от продажи доли в ПГК

«Газпром» ожидает, что по итогам 2012 
года его добыча составит около 500 млрд 
куб. м газа, сообщил заместитель председа-
теля правления компании Валерий Голу-
бев, передает информ агентство Прайм. И в 
2013 году добыча прогнозируется примерно 
на том же уровне в силу того, что у компании 
имеются долгосрочные контракты. «Плюс-
минус определенная величина. Мы-то добу-
дем, главное, чтобы потребители были», — 
сказал г-н Голубев.

Еще в июне «Газпром» рассчитывал на то, 
что спрос во второй половине года обеспечит 
выполнение плана по добыче, который состав-

ляет 528,6 млрд куб. 
м газа. Но уже тогда 
было понятно, что 
рассчитывать компа-
ния могла только на 
чудо: на тот момент 
отставание по произ-
водственным пока-
зателям составляло 
10 млрд куб. м. По 
данным ЦДУ ТЭК, 
в ян варе—октябре 
«Газпром» сократил 
добычу на 5,9%, до 
391,3 млрд куб. м.

С 2001 года добыча монополии стабильно 
росла, а самым провальным для «Газ прома» 
стал кризисный 2009 год (461 млрд куб. м). 
Но уже на следующий год ситуацию удалось 
исправить (см. график). В прошлом году 
прогноз «Газпрома» по добыче на 2013 год 
составлял 541 млрд куб. м, на 2014-й — 
548 млрд куб. м.

Провал производственной программы 
связан, в частности, со снижением экспорта 
газа. По итогам 2012 года Минэнерго ожи-
дает снижения его объема на 4—5% по отно-
шению к прошлому году, сообщил во вторник 
глава министерства Александр Новак на фо-
руме «Газ России 2012».

По оценке аналитика ИФК «Метрополь» 
Сергея Вахрамеева, в этом году компания 
вряд ли сможет добыть даже заявленные 
500 млрд куб. м. Из-за снижения спроса 
в Европе добыча российского монополиста 
упала на 6%, и даже если предположить, что 
в ноябре и декабре показатели останутся на 
уровне прошлогодних и не продолжат сни-
жаться, годовой показатель в лучшем случае 
составит 490 млрд куб. м.

Президент консалтинговой компании East 
European Gas Analysis Михаил Корчемкин 
добавил, что сокращение добычи компании 
отражает снижение продаж газа на всех рын-
ках сбыта: в России, странах бывшего СССР 
и Европе. Причина — неудачная ценовая по-
литика компании. Впрочем, учитывая запуск 
Бованенковского месторождения, которое 
к 2017 году сможет давать до 120 млрд куб. 
м газа, в долгосрочной перспективе добыча 
«Газпрома» все же покажет рост, добавил 
г-н Вахрамеев.

ГАЛИНА СТАРИНСКАЯ, 
КРИСТИНА ЮСТ

Хуже было только в кризис
«Газпром» снизил прогноз по добыче на этот год
Этот год может стать одним из самых неудачных 
для «Газпрома» за последние 12 лет. Монополия не 
сможет выполнить производственный план и добу-
дет, по ее прогнозам, 500 млрд куб. м газа вместо за-
планированных 528,6 млрд куб. м. Меньше, чем в этом 
году, «Газпром» добыл только в кризисный 2009 год. 
Несмотря на оптимистичные прогнозы менеджмента 
«Газпрома» относительно добычи в ближайшие годы, 
эксперты не верят, что раньше 2017 года компании 
удастся улучшить производственные показатели.

Холдинг «Фосагро» не только 
регулярно получает от «дочек» 
щедрые дивиденды, но и не 
стесняется «перехватить» у них 
денег в долг. Недавно агрохи-
мическая компания одолжи-
ла у трех своих предприятий 
10,2 млрд руб. Взаи мовыручка 
в рамках группы имеет бога-
тую историю и даже включает 
в себя такой экзотический инс-
трумент, как сделки РЕПО.

В мае 2012 года, следует из ма-
териалов «Фосагро», холдинг по-
лучил от своей дочерней компании 
«Аммофос» (летом вме сте с «Че-
реповецким «Азотом» образовала 
структуру «Фосагро-Череповец») 
годовой заем в размере 9 млрд руб. 
под 8% годовых. Еще 500 млн руб. 
холдингу одолжил «Агро-Черепо-
вец» и 700 млн руб. — «Балаков-
ские минеральные удобрения». По 
этим сделкам процентная ставка 
не раскрывается, дата погашения 
должна была наступить через че-

тыре месяца после перечисления 
первой выплаты.

«Все сделки заключались на ры-
ночных условиях и с соблюдением 
интересов миноритарных акционе-
ров как заем-
щика, так и за-
имодавца», — 
прокоммен-
тировали в 
«Фосагро». 
Полученные 
средства, по-
яснили в компании, пошли на по-
полнение оборотных средств.

При этом «дочки» исправно 
платят «Фосагро» дивиденды, от 
«Аммофоса» по итогам 2011 года 
холдинг получил свыше 5,6 млрд 
руб. (чистая прибыль предприятия 
в прошлом году составила 8,75 млрд 
руб.). Но займы от дочерних обществ 
давно вошли в стандартную корпо-
ративную практику. Еще несколько 
лет назад «Фосагро» использовало 
более экзотиче ские способы внут-
ригруппового финансирования.

В марте 2009 года «Фосагро» за-
ключило с «Аммофосом» две сделки 
РЕПО. По одной из них холдинг пе-
редал «дочке» 912,5 тыс. привилеги-
рованных акций «Апатита» (почти 

11% уставного капитала комбината) 
за 3,85 млрд руб. Цена обратного 
выкупа бумаг должна была соста-
вить уже почти 4,5 млрд руб. По вто-
рой сделке «Аммофос» получил еще 
467 тыс. префов «Апатита» (5,6% 
капитала; всего, согласно списку 
аффилированных лиц комбината, в 
2009 году «Фосагро» принадлежало 
около 52,2% его акций). Цена прода-
жи бумаг составляла 1,89 млрд руб., 
цена обратного выкупа — 2,19 млрд 
руб. Ставка по обеим операциям 
РЕПО равнялась 17% годовых.

В данном случае РЕПО, скорее 
всего, является аналогом займа, 
но с большей процентной ставкой, 
объясняет юрист Art de Lex Иван 
Королев. «Видимо, «Фосагро» 
нужны были средства в краткос-
рочной перспективе, а в будущем 
холдинг надеялся «поднакачать» 
деньгами «дочку» и сместить в ее 
сторону центр прибыли», — ком-
ментирует он.

ОЛЕСЯ ЕЛЬКОВА

Заботливые «дочки»
Выдали «Фосагро» займы на сумму свыше 10 млрд рублей

МОСКОВСКОЕ НЕБО ОТКРОЮТ ДЛЯ ПОЛЕТОВ
Минтранс планирует до конца года договориться 
с Минобороны о снятии ограничений на полеты во всех зо-
нах Московского авиаузла, сообщил министр транспорта 
РФ Максим Соколов. Он отметил, что договориться удалось 
по 111 зонам, разногласия остаются еще по двум-трем. 
Сокращение запретных зон для полетов гражданской авиации 
позволит существенно увеличить пропускную способность 
Московского авиаузла. В настоящее время доля Московского 
авиаузла, основными аэропортами которого являются 
Домодедово, Шереметьево и Внуково, в общем объеме пере-
возок пассажиров в России составляет около 55%. РБК

ФОТО: ИГОРЬ ГЕНЕРАЛОВ/РБК daily

Владелец АФК «Система» Владимир Евтушенков готов использовать даже малейшую 
возможность побороться за акции ПГК

«АММОФОС» ВЫПЛАТИЛ 
СВОЕЙ МАТЕРИНСКОЙ КОМПАНИИ 
В КАЧЕСТВЕ ДИВИДЕНДОВ 
СВЫШЕ 5,6 МЛРД РУБЛЕЙ 
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По мнению гендиректора «Метриум 
Групп» Марии Литинецкой, инвестиции 
в «Пойму» превысят 150 млн долл., тогда 
как замдиректора департамента оценки и 
консалтинга Colliers Int. считает, что бюд-
жет проекта будет колебаться в диапазоне 
всего 3—4 млн долл.

По словам г-на Кульбачевского, инвесто-
ра и арендатора у осваиваемой территории 
нет. Этот памятник природы находится на 
балансе Управления ООПТ по Северо-За-
падному округу. Здесь отказались коммен-
тировать новый девелоперский проект до 
заключения соответствующего договора. 
В МНИИТЭП вчера не смогли ответить на 
вопросы РБК daily. Руководитель Москомар-
хитектуры Андрей Антипов и префект СЗАО 
Владимир Говердовский не осведомлены о 
грядущем строительстве рекреационного 
комплекса «Пойма». В Москомстройинвесте 
сообщили РБК daily, что этот проект не вы-
носился на рассмотрение Градостроительно-
земельной комиссии (ГЗК).

Построить «Пойму» в правительстве Мос-
квы рассчитывают в 2014 году. Чиновники 

затруднились аргументированно объяснить 
необходимость создания в «социально зна-
чимом» месте элитного яхт-клуба и камер-
ного спа-центра, который позиционируется 
как «профилакторий». В этом единственном 
месте с чистой экологией люди отдыхают 
нецивилизованно, заявил Антон Кульба-
чевский. По его словам, здесь не хватает 
качественной инфраструктуры — есть лишь 
необорудованный, «дикарский пляж». «Нас 
это не устраивает», — категорично сказал 
чиновник, заверив, что «строительство будет 
некапитальным».

Под прикрытием рекреационного комп-
лекса «кто-то пробивает себе дачу на берегу 
Строгинского залива, которая будет иметь 
прямую водную связь с элитными яхт-клу-
бами на Ленинградке», уверен топ-менеджер 
иностранной консалтинговой компании. 
«Пойма» уже соседствует с существующими 
на берегах залива серф- и яхт-клубами, а так-
же элитными ЖК «Алые паруса», «Олимпия» 
и «Янтарный город», добавляет управляю-
щий директор по инвестициям Blackwood 
Михаил Гец.

Идея «Поймы» перспективная, но с точки 
зрения реализации проекта инвестор вряд 
ли отобьет свои деньги, считает директор 
департамента торговой недвижимости Penny 
Lane Realty Алексей Могила. Срок окупае-
мости отдельных объектов коммерческой 
инфраструктуры рекреационного комплекса 
колеблется в диапазоне 7—12 лет, полагают в 
группе «НЭО Центр».

Николай Михалев

SPA с качелями

«ПОйма» сОсЕдсТвуЕТ  
На БЕРЕгах залива  
с яхТ-КлуБами и элиТНЫми 
жилЫми КОмПлЕКсами  
«алЫЕ ПаРуса», «ОлимПия»  
и «яНТаРНЫй гОРОд»

>  
Окончание.  
Начало на с. 1 

На прошлой неделе «Оркла 
Брэндс Россия», подразделение 
норвежского концерна Orkla, по-
дала в Арбитражный суд Москвы 
заявление о защите прав и инте-
ресов группы лиц. Ответчиком 
выступает московская кондитерс-
кая фабрика «Красный Октябрь», 
которая входит в холдинг «Объ-
единенные кондитеры».

В пресс-службе «Оркла Брэндс 
Россия» РБК daily пояснили, что 
под группой лиц, чьи права должны 
быть защищены, подразумеваются 
участники кондитерского рынка, 
многие годы производившие про-
дукцию под брендом «Аленка», 
пока «Красный Октябрь» не за-
регистрировал права на этот знак. 
Причем их объемы в советское вре-
мя многократно превышали выпуск 
шоколада «Красным Октябрем», 
благодаря чему «Аленка» приобре-
ла такую известность на всей терри-
тории СССР, отметили в «Оркла». 
К иску может присоединиться лю-
бое предприятие, желающее отста-
ивать свои права на бренд.

Получить комментарий от 
«Объединенных кондитеров» не 
удалось.

По словам президента коллегии 
адвокатов «Барщевский и партне-
ры» Самвела Караханяна, рассмот-
рение дел о защите прав и интересов 
группы лиц — относительно новая 
практика для арбитражного суда. 
Соответствующие изменения в Ар-

битражный процессуальный кодекс 
вступили в силу в октябре 2009 года, 
и опубликованных актов по итогам 
рассмотрения подобных дел пока 
немного. Групповые иски считают-
ся сложными и рассматриваются в 
течение пяти месяцев вместо трех, 
как обычные заявления.

По мнению г-на Караханяна, 
групповые иски удобны для судей: 
они позволяют объединить в од-
ном производстве многочисленные 
однотипные требования к одному 
ответчику. Есть преимущество и 
для истцов: получив заявление 
большого количества лиц об од-
ном и том же нарушении прав, суд 
будет более склонен считать, что 
нарушение действительно имело 
место и, соответственно, подлежит 
применению судебной защиты.

С другой стороны, такой поря-
док несет в себе и определенные 
сложности для заявителей, доба-
вил г-н Караханян. В частности, в 

рамках иска к «Красному Октяб-
рю» не удалось соблюсти требова-
ние о привлечении к делу пятерых 
истцов, и это одно из оснований, 
по которым заявление было остав-
лено без движения. Однако, по ин-
формации РБК daily, к иску Orkla 
уже присоединились кондитерская 
фабрика «Пермская» и «Приморс-
кий кондитер». Кстати, с последней 
фабрики «Объединенные кондите-
ры» хотят взыскать 135 млн руб.

Как рассказал партнер юриди-
ческой компании Lidings Андрей 
Зеленин, в скором времени в России 
должен появиться суд по интеллек-
туальным правам и, возможно, ком-
пании Orkla следовало бы подож-
дать с исками в арбитражный суд и 
подать заявление на рассмотрение 
судей-специалистов.

Между тем норвежцы не огра-
ничились судебным иском. «Оркла 
Брэндс Россия» подала в Роспатент 
заявку на регистрацию изображения 
товарного знака, на котором в про-
филь нарисована девочка в платочке, 
похожая на «Аленку». Компания 
стремится защитить права на свои 
наиболее популярные исторические 
этикетки всеми доступными спосо-
бами, в том числе зарегистрировав 
дизайн товарных знаков, заявили в 
пресс-службе кондитера.

алексей кузьМеНко

Orkla развязала 
шоколадную войну
Норвежцы объединяют российских кондитеров  
для борьбы за «Аленку»

Бренды стремятся в россию
По данным Knight Frank, 15 международных брендов раз-
личных сегментов потребительского рынка намерены 
выйти на российский рынок в 2013—2014 годах. семь из 
них представлены на рынке одежды: Bimba & Lola, Jack 
Wolfskin, Eurelia, Collezioni fashion, Ferre (вторая линия 
Gianfranco Ferre), Nissa, Pink Woman. Три — на рынке ак-
сессуаров: Meli Melo Paris, Funky Fish, Stella’s Accessories. 
К оставшимся относятся Fressnapf — товары для живот-
ных, WHSmith — книги и пресса, NYS — оптика, Humanic — 
обувь, а также Restalia — общественное питание. РБК daily

Вчера «Фармстандарт» офици-
ально сообщил о приобретении 
100% акций фармпроизводителя 
«Лекко». Разрешение на сделку 
было получено от ФАС 6 сентября. 
Ее сумму в «Фармстандарте» не 
раскрыли, однако уточнили, что 
она не превышает 30 млн долл.

Ранее топ-менеджмент «Фарм-
стандарта» оценивал стоимость 
сделок по приобретению «Лек-
ко» и 50,1% кипрской компании 
Bigpearl Trading Limited (владеет 
ОАО «Биомед» им. И.И. Мечни-
кова и ООО «Фармапарк») в сум-
му от 80 млн до 100 млн долл., 
напомнил директор по иссле-
дованиям и консалтингу «Фар-
мэксперта» Николай Беспалов. 
На покупку «Биомеда» ушло 
57 млн долл., и можно предпо-
лагать, что за «Лекко» заплаче-
но от 23 млн долл.

Это не первая сделка «Фармс-
тандарта» с основателями «Лек-

ко» Александром Шустером и 
Виталием Мартьяновым: в 2006 
году они продали ему компанию 
«Мастерлек» (бренды «Арби-
дол», «Флюкостат» и «Амик-
син»), в 2009 году — «Афофарм» 
(«Афобазол»), а в 2010 году «Вин-
дексфарм» («Аципол»).

Одобряя ходатайство «Фарм-
стандарта», ФАС сообщила, что 
«Лекко» является единствен-
ным в России производителем 
таких препаратов, как «Адаман-
тилбромфениламин», «Аллер-
ген бактерий (Туберкулезный 
рекомбинантный)», «Лактобак-
терии ацидофильные» и «Грибки 
кефирные», а также «Ноопепт».

«Ноопепт» (ноотропный пре-
парат) и «Диаскинтест» (тест 
для диагностики туберкулеза) 
являются ключевыми брендами 
«Лекко», и очевидно, что имен-
но они интересуют «Фармстан-
дарт», предположил Николай 

Беспалов. По данным «Фармэк-
сперта», объем продаж этих пре-
паратов за девять месяцев 2012 
года составил 6,2 млн и 3,6 млн 
долл. соответственно. Выручка 
«Лекко» за тот же период была 
на уровне 357,6 млн руб., за 
2011 год — 684,3 млн руб.

В портфеле «Лекко» есть дже-
нерики, а также такие традицион-
ные средства, как нафтизин, йод, 
валериана (всего 31 наименова-
ние). «Последние «Фармстандар-
ту» едва ли нужны», — отметил г-
н Беспалов. Реальную стоимость 
основных брендов «Лекко» он 
оценил в 30—40 млн долл.

На производственных мощ-
ностях «Лекко» «Фармстандарт» 
выпускает «Риностоп» и «Аци-
пол», их продажи за девять меся-
цев 2012 года достигли 111,6 млн 
и 266 млн руб. соответственно. 
Руководство «Фармстандарта» 
считает покупку «Лекко» крайне 
целесообразной и необходимой 
для дальнейшего успешного про-
изводства препаратов «Риностоп» 
и «Аципол», а также расширения 
производства в целом, говорится 
в сообщении компании.

Маргарита ПарфеНеНкова

«Фармстандарт»  
взялся за ум
Компания купила препарат для улучшения  
мозговой деятельности
«фармстандарт» закрыл сделку по покупке российского про-
изводителя лекарств «лекко». Это уже четвертая сделка с его 
основателями: ранее «фармстандарт» приобрел у них компа-
нии «Мастерлек», «афофарм» и «виндексфарм». стоимость 
«лекко» оценивается в 23—30 млн долл. ключевым брендом 
компании является «Ноопепт» — препарат для улучшения моз-
говой деятельности.

ФОТО: ВЛАДИМИР ПЕРСИЯНОВ/РБК daily

как стало известно рБк daily, норвежский концерн Orkla решил 
поднять российских кондитеров на борьбу с фабрикой «красный 
октябрь», лишившей их прав на популярные советские бренды, в 
том числе и «аленку». компания подала в Московский арбитраж 
групповой иск к предприятию, к которому могут присоединиться 
и другие кондитеры. Под флаг Orkla уже встали кондитерская 
фабрика «Пермская» и «Приморский кондитер». одновременно 
норвежцы подали заявку в роспатент на регистрацию изображе-
ния товарного знака, на котором в профиль нарисована девочка 
в платочке, похожая на «аленку».



Аппетиты к риcку 
правят Forex

Склонность инвесторов к риску сейчас является главной направ-
ляющей пары евро/доллар на Forex, и при прогнозировании курса 
нужно прежде всего учитывать именно риск-аппетит. Такое мне-
ние высказала главный валютный стратег Morgan Stanley Ханс 
Редекер. При этом на готовность инвесторов идти на риск сейчас 
в основном влияют события в еврозоне и бюджетный вопрос в 
США. Американским законодателям необходимо прийти к согла-
шению для того, чтобы избежать рецессии экономики в 2013 году. 
«Судя по тому, что мы слышали в последние выходные, амери-
канские политики идут в верном направлении. Чем лучше будут 
новости о решении проблемы «фискального обрыва» в США, тем 
больше будет вероятность роста евро против американской валю-
ты», — комментирует Ханс Редекер. Сейчас все говорит о том, что 
американские политики понимают всю серьезность ситуации, и 
это внушает оптимизм, подчеркивает главный исполнительный 
директор Bank of America Брайан Мойнихан. Между тем глава 
ФРС Бен Бернанке заявил о том, что у одного центрального бан-
ка недостаточно сил для устранения всего влияния предстоящих 
политических изменений, называемых «бюджетным обрывом». 
Теперь, вероятно, участники рынка будут еще пристальнее сле-
дить за ходом переговоров американских властей.

Другим фактором давления остаются переговоры европейс-
ких властей относительно выделения помощи Греции. Министры 
финансов стран еврозоны (Еврогруппа) вновь не смогли принять 
решение о выделении Греции очередного кредитного транша. Об-
суждение данного вопроса отложено теперь до 26 ноября. Клю-
чевыми вопросами, 
по которым стороны 
не могут прийти к 
компромиссу, явля-
ются предельные сро-
ки финансирования 
(2014 или 2015 год) и 
необходимость спи-
сания долгов Греции в 
размере 53 млрд евро. 
Существуют опасения, 
что консенсус не будет 
достигнут и в поне-
дельник, и, следовательно, пока не ясно, когда Греция получит 
средства, чтобы избежать дефолта. «В переговорах по Греции сно-
ва пауза, но, судя по всему, рынок уже смирился с тем, что быстрых 
решений тут не бывает», — отмечают аналитики FIBO Group.

Валютный стратег Deutsche Bank Алан Раскин считает, что 
доллар нужно покупать уже сейчас. Но в дальнейшем, до конца 
этого года, эксперт ожидает, что наступит момент, когда риск-
аппетит снова начнет повышаться и пара евро/доллар вырастет 
выше 1,30. «Пока я бы не советовал покупать евро. Уровень уже 
хороший, но если зайти сейчас, можно уйти в минус в следую-
щие пару недель. Проблему ликвидности в Европе ЕЦБ решил, а 
проблемы платежеспособности, на мой взгляд, снова всплывут 
только во второй половине следующего года», — подчеркнул 
Алан Раскин. Аналитики из Danske Bank ожидают сохранения 
слабого аппетита к риску в декабре. Совокупность из «фискаль-
ного обрыва», закрытия рисковых позиций перед окончанием 
года и неопределенность, царящая в еврозоне, не слишком бла-
гоприятствуют риск-аппетиту в течение следующих шести не-
дель. «Мы понизили прогноз по паре евро/доллар на один месяц 
до 1,26. Прогноз на три и шесть месяцев мы также пересмотрели 
в сторону понижения, с 1,35 до 1,30 и с 1,35 до 1,33. Оценка на год 
осталась на уровне 1,30», — отметили аналитики датского банка. 
В качестве основного сценария дальнейшего развития событий 
эксперты из Lloyds TSB по-прежнему рассматривают укрепление 
доллара благодаря спросу на него как на тихую гавань. По про-
гнозам экспертов, в конце 2012 года курс пары евро/доллар соста-
вит 1,24, а к концу 2013 года упадет до 1,19.

В ближайшее время, по крайней мере до конца текущей неде-
ли, неопределенность будет ограничивать готовность инвесторов 
идти на риск. Это означает, что доллар, вероятно, сможет удер-
жаться на текущих уровнях.

НАТАЛЬЯ ЩЕРБАКОВА,
департамент аналитической информации РБК
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ПРОГНОЗЫ ЦЕН АКЦИЙ

Цель, долл. Реком.

Mail.ru Group 41,38 Накапливать

Polyus Gold 4,05 Накапливать

VimpelCom 12,05 Держать

Yandex 28,65 Накапливать

Газпром 6,29 Накапливать

ЛУКОЙЛ НК 80,96 Накапливать

Норильский никель 
ГМК

184,15 Держать

Роснефть НК 8,23 Накапливать

Сбербанк 4,02 Покупать

Северсталь, ADR 14,17 Накапливать

Сургутнефтегаз 1,19 Покупать

ПРОГНОЗЫ ЦЕН ТОВАРОВ

на 31.12.12 Потенц., %

Нефть WTI 95,27 9,82

Нефть Brent 109,22 -0,56

Золото 1699,31 -1,62

Медь 8187,80 5,64

Пшеница 763,85 -9,6

Источник: Quote.rbc.ru

СТАВКИ % ГОДОВЫХ

Международный рынок

LIBOR USD Overnight 0,15450

Россия-30 2,849

US Treasuries 1,6865

Ставки рублевых МБК

MosPrime (1 день) 6,22

Источники: ЦБ РФ, Bloomberg

КОТИРОВКИ НАЛИЧНОЙ ВАЛЮТЫ

Спрос, руб. Предл., руб.

Нал, USD 31,072 31,453

Нал, EUR 39,823 40,262

ПРОГНОЗЫ КУРСОВ ВАЛЮТ

на 31.03.13 Потенц., %

USD/RUB 30,99 1,0326

EUR/RUB 39,46 1,6726

EUR/USD 1,2707 -0,7576

ПРОГНОЗЫ ЭКОНОМИКИ РОССИИ 2012, %

ВВП 3,74

Инфляция 6,01

Промпроизводство 3,76

Уровень безработицы 6,10

Источник: Quote.rbc.ru

Вчера председатель ЦБ Сергей Игнатьев 
заявил, что государству не стоит умень-
шать свою долю в капитале Сбербанка 
в ближайшие два-три года. Таким обра-
зом он конкретизировал высказывание 
первого вице-премьера Игоря Шувалова, 
который днем ранее сообщил, что Россия 
выйдет из числа акционеров госбанков в 
течение пяти-десяти лет.

Инвесторы позитивно отреагировали на 
заявления высокопоставленных чиновников: 
вчера на Лондонской бирже расписки Сбер-
банка подорожали на 0,72%, до 11,23 долл. На 
Московской бирже акции банка поднялись на 
1,01%, до 87,88 руб.

Быстрого выхода государства из капита-
ла Сбербанка никто из участников рынка 
и не ожидал. «В планах приватизации на 
ближайшее время нет этой кредитной ор-
ганизации, и государство долго сохранит 
свое влияние на банк как на важнейший 

элемент инфраструктуры страны», — пола-
гает руководитель отдела исследований на 
рынках акций «Открытие Капитал» Влади-
мир Савов. По его мнению, на рост стоимос-
ти бумаг вчера повлияло именно заявление 
г-на Игнатьева.

«Обычно государства не спешат с про-
дажей своих долей в каких-либо активах, 
когда считают, что стоимость акций может 
вырасти», — говорит управляющий партнер 
компании «Третий Рим» Андрей Мовчан. По 
его словам, в случае с Россией приостановка 
приватизации может означать, что акционе-
ра не устраивает текущая цена.

Управляющий партнер «Дашевский и 
партнеры» Стивен Дашевский говорит, что 
у участников рынка нет сомнений по по-
воду того, кто будет контролировать Сбер-
банк даже в случае его приватизации. «Ак-
ции банка и так одни из самых торгуемых 
бумаг, поэтому инвесторы не отреагируют 
отрицательно на то, что нового размеще-
ния в ближайшее время не будет», — счи-
тает он.

Последнее размещение Сбербанка прошло 
в этом году. В сентябре был реализован па-
кет размером 7,58% минус одна акция, сей-
час доля государства в банке составляет 50% 
плюс одна акция.

ЕКАТЕРИНА БЕЛКИНА, 
ИВАН ШЛЫГИН

Центробанк остудил 
инвесторов
Сергей Игнатьев отложил приватизацию Сбербанка на три года

Американская компания IFC 
в конце ноября разместит пя-
тилетние рублевые облига-
ции на Московской бирже на 
13 млрд руб. Не исключено, 
что IFC продолжит программу 
заимствований: у компании 
также зарегистрировано три 
транша десятилетних бондов 
на 10 млрд руб.

Организатором размещения 
бондов IFC выступает российская 
«дочка» Citibank. Согласно про-
спекту эмиссии, речь идет о руб-
левых бондах с номиналом 10 млн 
руб. общим объемом 13 млрд руб. 

Основной целью выпуска обли-
гаций корпорация называет при-
влечение финансовых ресурсов 
для кредитования частного сек-
тора. Кроме того, IFC может сво-
пировать полученные средства в 
долларовые фонды с плавающей 
ставкой и затем инвестировать в 
развивающиеся рынки.

В Citibank и IFC не раскрывают 
возможную ставку доходности по 
бондам и другие детали будущего 
размещения. Однако эксперты, 
опрошенные РБК daily, считают, 
что речь идет о 7—8% годовых. 
IFC будет ориентироваться на 
уровень доходности по корпо-
ративным облигациям первого 
эшелона, в первую очередь речь 
идет о квазисуверенных эмитен-
тах, таких как РЖД, ФСК и ВЭБ, 
уверен аналитик «ВТБ Капита-
ла» Максим Коровин.

Старший аналитик Sberbank 
Investment Research Дмитрий 
Поляков говорит, что IFC яв-
ляется надежным заемщиком 

(рейтинги AAA и Aaa по вер-
сии S&P и Moody’s) и его евро-
облигации, номинированные в 
рублях, с погашением в феврале 
2015 года торгуются в терминах 
доходности с дисконтом в 120—
130 базисных пунктов к доход-
ности соответствующего ОФЗ. 
«IFC может попытаться размес-
титься дешевле квазисуверен-
ных банков (таких как ВЭБ), 
также имеющих в обращении 
длинные облигации», — считает 
он. Управляющий директор уп-
равления по работе с долговы-
ми обязательствами, валютами 
и сырьевыми рынками «Ренес-

санс Капитала» 
Игорь Котляр-
чук считает ве-
роятным разме-
щение на уровне 
ОФЗ (7,07%).

Это первое 
размещение об-
лигаций амери-
канской компа-
нии в России, 
но, видимо, не 

последнее. IFC  зарегистрирова-
ла еще три выпуска десятилет-
них облигаций общим объемом 
10 млрд руб. Участники рынка 
говорят, что облигации IFC мо-
гут быть интересны крупным 
институциональным инвесто-
рам, таким как НПФ, УК, бан-
ки. Также эксперты считают, 
что участвовать в предстоящем 
размещении могут иностранные 
инвесторы, желающие сыграть 
на разнице ставок между мест-
ным рынком и рынком еврооб-
лигаций. 

Сейчас на Московской бирже 
обращаются выпуски облига-
ций четырех иностранных эми-
тентов: Республики Беларусь, 
британского ЕБРР, казахского 
ЕАБР и канадской Uranium One. 
Большинство зарубежных ком-
паний предпочитает размещать 
облигации в РФ через российс-
кие «дочки».

ИВАН ШЛЫГИН

За рублями в Россию
Компания IFC займет 
13 миллиардов 

УЧАСТНИКИ РЫНКА ГОВОРЯТ, 
ЧТО ОБЛИГАЦИИ IFC МОГУТ 
БЫТЬ ИНТЕРЕСНЫ КРУПНЫМ 
ИНСТИТУЦИОНАЛЬНЫМ 
ИНВЕСТОРАМ, ТАКИМ КАК НПФ, 
УК, БАНКИ

НА ГОТОВНОСТЬ 
ИНВЕСТОРОВ ИДТИ 
НА РИСК СЕЙЧАС 
В ОСНОВНОМ ВЛИЯЮТ 
СОБЫТИЯ В ЕВРОЗОНЕ 
И БЮДЖЕТНЫЙ ВОПРОС 
В США

Как говорится в официальном отзыве на проект зако-
на «О внесении изменений в некоторые законодатель-
ные акты (в части запрета ростовщических сделок)», 
ограничение размера полной стоимости кредита и 
определение его максимальной величины является 
нерыночным инструментом. Это может привести к 
снижению конкуренции между финансовыми органи-
зациями и, как следствие, сокращению числа участ-
ников рынка и «снижению доступности финансовых 
услуг для населения».

В качестве примера правительство приводит пред-
ложение авторов законопроекта ограничить ставки для 
ломбардов по выдаваемым ссудам 10% в месяц, тогда 
как сейчас они предлагают гражданам ссуды на уровне 
13—18% в месяц. Логика чиновников несколько проти-
воречит политике ЦБ, который в последнее время ак-
тивно выступает против высоких ставок по кредитам. 
Вчера глава Банка России Сергей Игнатьев сказал, что 
беззалоговое кредитование, объемы которого в этом 
году выросли на 60%, чревато проблемами для банков. 
Он предупредил, что регулятор готовит несколько ре-
шений, которые ограничат такое кредитование.

Исполнительный директор микрофинансовой ком-
пании «Домашние деньги» Андрей Бахвалов считает, 
что если максимальная доходность по займам будет 
ограничена, то большинство микрофинансовых ком-
паний уйдут в тень. «Более разумным решением было 
бы принятие двух обязательных для всех МФО условий: 
первое — уведомление заемщика о процентной ставке, 
второе — запрет на взимание дополнительных комис-
сий и штрафов», — отметил он. 

ОЛЬГА АДАМЧУК

Правительство 
защитило ломбарды 
Правительство дало отрицательное заключение на законопро-
ект о запрете ростовщических сделок. Документ был внесен в 
Госдуму в начале сентября и предполагал ограничение ставок 
по потребкредитам и займам микрофинансовых организаций 
(МФО), кооперативов и ломбардов. 

СТРАХОВЩИКИ ВЫРАСТУТ НА СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ 
«Эксперт РА» озвучило прогноз по страховому рынку на сле-
дующий год. По оптимистичному сценарию, рост страховой 
премии составит 19%, по пессимистичному — 12%. Ожидает-
ся, что в 2012 году страховщики соберут 800 млрд руб. взно-
сов. В 2013 году, по оценкам агентства, премии страховщиков 
по ОСАГО увеличатся всего на 5% (против 13-процентного 
роста в этом году), а каско, наоборот, вырастет чуть больше, 
чем в этом году, — на 15% (в этом году — на 13—14%). Отри-
цательные темпы прироста страховых премий в страховании 
сельского хозяйства, объем которых в 2012 году упал до с 
16 млрд до 12 млрд руб., могут в следующем смениться зна-
чительным ростом (почти до 18%). РБК daily

ФОТО: ОЛЕГ ГРИЦАЕНКО/РБК daily

Сергей Игнатьев не торопится продавать акции Сбербанка

РСХБ ГОТОВЯТ К ПРОДАЖЕ
Министр финансов Антон Силуанов вчера подтвердил намерение продать долю 
в Россельхозбанке частным инвесторам. За счет средств федерального бюд-
жета в 2011 и 2012 годах уставный капитал РСХБ увеличился на 80 млрд руб. — 
по 40 млрд ежегодно, и это должно быть последнее массивное участие государс-
тва в этом процессе, сказал министр. По его словам, Россельхозбанк поставлен 
в план приватизации на ближайшие годы, поэтому его капитал должен увеличи-
ваться за счет частных инвесторов, а не средств федерального бюджета. РБК daily
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За участие во втором мультиплексе, 
в перспективе доступном каждому 
жителю России, поборются 19 те-
леканалов. Столько заявок полу-
чил Роскомнадзор на 10 позиций в 
цифровом пакете. Ежегодная плата 
за использование инфраструктуры 
РТРС составит 944 млн руб. Побе-
дитель должен внести 36 млн руб. 
в качестве вступительного взноса. 
Участники рынка полагают, что та-
кие платы по силам только холдингу 
«СТС Медиа» и телеканалам ТНТ и 
РЕН ТВ.

По информации РБК daily, заявки 
на участие во втором мультиплексе 
(пакет цифровых телеканалов, рас-
пространяемых на всей территории 
России) подали телеканалы холдинга 
«СТС Медиа» (СТС, «Домашний», «Пе-
рец»), ТНТ, РЕН ТВ, ТВЦ, телеканал 
«Дождь», О2ТВ и МТРК «Мир». Теле-
каналы «Профмедиа ТВ» (ТВ3, MTV, 
2х2) и «ЮТВ холдинга» («Ю», Disney) 
не ответили на запрос РБК daily.

Как утверждает Роскомнадзор, все-
го было подано 19 заявок на десять 
мест. «В течение десяти дней комиссия 
проведет анализ поданных заявлений 
на соответствие требованиям. После 
будут названы те телеканалы, кто до-
пущен к конкурсу», — рассказал пред-
ставитель Роскомнадзора Владимир 
Пиков.

По условиям конкурса телеканал 
должен вести ежедневное круглосу-

точное вещание. Не менее 55% про-
грамм в его эфире должны быть оте-
чественного производства. Размер 
единовременной платы для победи-
теля — 36 млн руб. При подаче заявки 
вносится 2% от этой суммы. «Ежегод-

но за обеспечение услуг цифрового 
вещания телеканалы будут платить 
944 млн руб. начиная с 2016 года, 
когда будут построены все цифровые 
сети и башни, — говорит представи-
тель «Российской телевизионной и ра-

диовещательной сети» (РТРС) Игорь 
Степанов. — К концу 2013 года часть 
объектов сети второго мультиплекса 
планируется ввести в строй, однако 
плата за частичное пользование сетью 
еще не установлена».

РБК-ТВ не стал участвовать в кон-
курсе. «Специфика телеканала РБК-ТВ 
заключается в четкой таргетированной 
аудитории, преимущественно канал 
работает на премиального зрителя. 
Нет полной вероятности, что второй 
мультиплекс сможет предоставить нам 
какие-то новые возможности достиже-
ния именно этой аудитории», — счи-
тает руководитель телеканала РБК-ТВ 
Александр Любимов. Он полагает, что 
финансовую нагрузку второго муль-
типлекса могут выдержать только три 
телеканала — «СТС Медиа», ТНТ и РЕН 
ТВ. «Наверное, телеканалам холдинга 
«СТС Медиа», а также ТНТ и РЕН ТВ 
второй мультиплекс будет по силам. 
Экономическая модель телеканала 
«Дождь» вряд ли позволит выдержать 
такую денежную нагрузку, потому что 
у него слишком узкая целевая аудито-
рия, сосредоточенная в Интернете», — 
заявил г-н Любимов.

На «Дожде» считают, что вход во 
второй мультиплекс принесет телека-
налу новые рекламные доходы. «Ста-
тус эфирного телеканала позволит нам 
конкурировать за бюджеты эфирного 
телевидения, которые в десятки раз 
превышают показатели рынка неэфир-
ного телевидения. Общий объем рын-
ка рекламы, размещаемой на эфирном 
телевидении, составляет около 5 млрд 
долл.», — заявила руководитель телека-
нала Наталия Синдеева.

КаТЕРиНа КиТаЕВа

Цифровая битва
На каждое место во втором мультиплексе претендуют два канала 

Вчера «Ростелеком» впер-
вые включил в свою отчет-
ность финансовые результаты 
«Скайлинка». В третьем квар-
тале объединенная компания 
заработала 77 млрд руб., это на 
2% больше, чем в аналогичном 
периоде 2011 года (учли пре-
жние результаты «Скайлинка»). 
OIBDA сократилась на 2%, до 
29,4 млрд руб. Рентабельность 
по этому показателю немного 
снизилась — с 39,9% в третьем 
квартале 2011 года до 38,2%. 
Чистая прибыль «Ростелеко-
ма» выросла на 8% против тре-
тьего квартала прошлого года, 
до 9,9 млрд руб. Капитальные 
вложения за квартал прибави-
ли 36% и стали равны 21,6 млрд 
руб., или 28,1% от выручки 
(против 21,1% в аналогичном 
квартале 2011 года). Чистый 
долг компании вырос на 34%, 
до 197 млрд руб., соотношение 
долга к OIBDA увеличилось до 
1,6 против 1,3 годом ранее.

Во время конференц-колла 
с инвесторами и аналитиками 
президент «Ростелекома» Алек-
сандр Провоторов рассказал, что 
планирует сократить 25—40% 

персонала в «Скайлинке». Интег-
рация операций оператора в биз-
нес холдинга началась и займет 
ближайшие шесть месяцев, доба-
вил он. В пресс-службе «Ростеле-
кома» пояснили, что сокращения 
коснутся только 
д у б л и р у ю щ и х 
функций. Внутри 
самого «Ростеле-
кома» расходы на 
персонал тради-
ционно состав-
ляют заметную 
часть трат. В тре-
тьем квартале на 
выплату зарплат 
и социальные вы-
платы работникам оператора 
пришлось 19,3 млрд из 47,5 млрд 
руб. его операционных расходов.

В июле—сентябре мобиль-
ный сегмент с учетом «Скай-
линка» вырос на 2% и достиг 
10,5 млрд руб. Он оказался на 
четвертом месте по выручке 
среди прочих сервисов «Росте-
лекома» и приносит холдингу 
14% всех доходов. Основным 
направлением его бизнеса ос-
тается местная телефонная 
связь (29% выручки), по 15% 

от общих доходов приносят 
розничные интернет-услуги и 
внутризоновая связь. При этом 
рост доходов происходил в ос-
новном за счет облачных серви-
сов и аренды каналов, а также 
роста спроса на широкополос-
ный доступ в Интернет.

«Негативный эффект от ин-
теграции со «Скайлинком» со-
ответствует ожиданиям. Цель 
этого приобретения не заклю-
чалась в увеличении финансо-

вых показателей, а носила стра-
тегический характер», — счита-
ет аналитик «Уралсиба» Конс-
тантин Белов. По его мнению, 
сокращение персонала — не 
главный вызов при интеграции 
«Скайлинка» с «Ростелекомом»: 
«Оператору еще предстоит ре-
шить, как интегрировать опера-
ционную деятельность «Скай-
линка» и развивать на его базе 
мобильный бизнес».

аНаСТаСия ФоМичЕВа

Мобильная оптимизация
«Ростелеком» сократит в «Скайлинке»  
каждого четвертого работника
«Ростелеком» готов сократить 25—40% работников «Скай-
линка» в процессе интеграции в объединенную компанию. 
Две структуры ликвидируют дублирующий персонал, этот 
процесс займет ближайшие шесть месяцев. На доходах мо-
бильного бизнеса «Ростелекома» эта оптимизация пока не 
сказывается: в третьем квартале они прибавили всего 2%.

«YouTube заблокирован не был, сайт не 
приостанавливал свою работу», — говорит 
представитель Роскомнадзора Владимир 
Пиков. По его словам, заявление, из-за ко-
торого сайт мог оказаться в черном списке, 
поступило 14 ноября. «Эксперты рассмот-
рели контент, на который поступила жа-
лоба, и по решению Роспотребнадзора на-
правили в головной офис компании Google 

запрос на бло-
кировку проти-
воправной ин-
формации», — 
отметил он. 
Хотя требова-
ние YouTube 
выполнил поч-
ти сразу, из-
за системной 
ошибки назва-
ние ресурса не 
попало в спи-

сок «исполненные жалобы». «В результате 
YouTube был занесен в список сайтов, под-
лежащих блокировке. Сейчас эта ошибка 
устранена», — резюмирует г-н Пиков.

В российском представительстве Google не 
знают, что стало причиной ошибки. «Сайт не 
прекращал своей работы в России», — гово-
рят в компании. В российский офис не прихо-

дили какие-либо запросы от Роскомнадзора. 
«Они направляют все замечания по контенту 
непосредственно в головную компанию», — 
добавляют в местной пресс-службе.

Известный блогер Антон Носик считает, 
что нынешний прецедент показывает всю аб-
сурдность ситуации. «Действия чиновников 
беспорядочны и бессмысленны. В последнее 
время становится все более очевидно, что за-
щита детей, а также охрана здоровья вообще 
здесь ни при чем», — отмечает г-н Носик.

Илья Дронов, руководитель проекта 
LiveJournal Russia компании SUP Media, гово-
рит, что Роскомнадзор ни разу не обращался 
к ним с просьбой снять, запретить или уда-
лить ненадлежащий контент. «По сути нам, 
как и любым другим крупным интернет-ре-
сурсам, где контент размещают сами пользо-
ватели, все равно, кто будет нам говорить о 
незаконной информации. Раньше это делали 
пользователи, сейчас — Роскомнадзор», — 
отмечает г-н Дронов.

Нынешний случай уже не первый, когда 
американский гигант Google страдает от 
ошибок российского регулятора. 18 ноября 
ведомство внесло в черный список один из 
IP-адресов поисковика компании, правда, 
на следующее утро запись из реестра уда-
лили, отметив, что это была техническая 
ошибка. По данным Роскомнадзора, сейчас 
в российском черном списке 519 записей 
конкретных сайтов, 61 из них заблокиро-
ван по IP-адресу.

ВиТаЛиЙ ПЕТЛЕВоЙ

«Русская рулетка»  
от Роскомнадзора
Вчера видеохостинг YouTube из-за технической 
ошибки Роскомнадзора на час попал в список опас-
ных сайтов. через три дня ему грозила блокировка, 
однако ошибку оперативно исправили. 

«Срок окончания некоторых проектов 
был перенесен по объективным причинам. 
К ним относятся перевод съемочного про-
цесса из Москвы в Санкт-Петербург по со-
ображениям творческого характера и из-
менения в графике актеров, занятых в ра-
боте над сериалами. Также потребовалась 
более глубокая, детальная, а следователь-
но, и более длительная проработка неко-
торых сценарных материалов», — говорит 
г-н Сапронов. К концу третьего квартала 
библиотека RWS увеличилась на 25,4% по 
сравнению с тем же периодом 2011 года и 
составила 1,7 тыс. ч.

В августе этого года АФК «Система» про-
дала 56% акций телеканала «Московия» 

(бренд «3 канал»), который вещает на одной 
частоте с «ТВ Центром». В сентябре корпо-
рация отказалась принимать участие в судь-
бе другого медийного актива — киностудии 
«Ленфильм». Реорганизация студии нача-
лась без «Системы».

Одновременно корпорация отразила в 
отчетности развитие «Стрим-ТВ». В треть-
ем квартале его абонентская база выросла 
на 22,5% по сравнению с тем же периодом 
в 2011 году и достигла 7,2 млн пользовате-
лей. Телеканал заработал 15,9% выручки 
на рекламе, за год этот показатель вырос 
на 5,45%.

КаТЕРиНа КиТаЕВа

АФК «Система» включила 
обратный отсчет

ФОТО ИТАР-ТАСС

В Роскомнадзор выстроилась очередь из желающих попасть во второй мультиплекс

НыНЕшНИй сЛучАй 
ужЕ НЕ пЕРВый,  
КОгДА АМЕРИКАНсКИй 
гИгАНТ GooGle 
сТРАДАЕТ ОТ ОшИбОК 
РОссИйсКОгО 
РЕгуЛяТОРА

пРЕзИДЕНТ «РОсТЕЛЕКОМА» 
АЛЕКсАНДР пРОВОТОРОВ 
РАссКАзАЛ, чТО 
пЛАНИРуЕТ сОКРАТИТь 
25—40% пЕРсОНАЛА  
В «сКАйЛИНКЕ»

>  
Окончание.  
Начало на с. 1 
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Nissan Almera нового поколе-
ния, разработанный специально 
для развивающихся рынков, сей-
час готовится встать на конвейер 
автозавода в Тольятти. Марке-
тологи альянса Renault-Nissan 
надеются, что производство ав-
томобиля в России позволит им 
увеличить конкурентоспособ-
ность модели и занять сущест-
венную долю рынка бюджетных 
седанов.

Автомобиль будет завоевывать 
симпатии покупателей с помощью 
просторного салона, огромного 
багажника, солидного дизайна 
экстерьера и невысокой цены.

По первоначальной инфор-
мации, полученной от дилеров, 
начальная комплектация Nissan 
Almera будет стартовать с отмет-
ки 430 тыс. руб. В нее должны 
входить только самые необходи-
мые опции, такие как электрон-
ная антиблокировочная система, 
усилитель руля, механическая 
пятиступенчатая коробка пере-

дач и одна подушка безопаснос-
ти водителя. Маркетологи отме-
чают, что доля такой комплекта-
ции в общей доле продаж Nissan 
Almera не будет превышать 10% 
и заявленная цена — это скорее 
рекламный ход. Основная масса 
машин пойдет в продажу в более 
дорогой комплектации с конди-
ционером, музыкой и прочими 
полезными опциями. Стоимость 
Nissan Almera в результате под-
нимется до 500 тыс. руб.

Примечательно, что новый 
автомобиль будет комплекто-
ваться и сравнительно дешевой 
четырехступенчатой автомати-
ческой коробкой передач, кото-
рую уже можно было увидеть на 
предыдущем поколении Nissan 
Almera, а также на Renault Duster. 
Ее цена составляет чуть более 30 
тыс. руб.

Максимальная комплектация 
Nissan Almera включает множест-
во дополнительных опций, таких 
как система стабилизации, элек-

тростеклоподъемники на всех 
дверях, кожаная оплетка руля 
и рукоятки коробки передач, 
подлокотник между передними 
сиденьями, несколько подушек 
безопасности, а также мульти-
медийная установка с большим 
цветным сенсорным экраном на 
центральной консоли. Прора-
батывается вопрос об установке 
навигационной системы. Стои-
мость топовой версии автомоби-
ля будет не намного превышать 
550 тыс. руб.

Более подробная информа-
ция о комплектациях и ценах 
станет известна ближе к началу 
продаж модели. Представитель-
ство Nissan обещает раскрыть ее 
в начале зимы. Заказы на авто-
мобиль можно будет размещать 
у дилеров с декабря этого года. 
Первые автомобили приедут 
в шоу-рум в феврале следующе-
го года. Тогда же они встанут 
и в тестовые парки автосалонов, 
благодаря чему потенциальные 
покупатели смогут оценить ди-
намические характеристики ма-
шины.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ

Новое поколение Toyota Prius обещает для 
покупателей много новшеств. Так, гибрид 
должен избавиться от своего фирменного 
дизайна и станет более ярким и в какой-то 
мере даже спортивным. Внешне автомобиль 
потеряет старую каплевидность и будет по-
хож на низко посаженный кроссовер. Кро-
ме того, новый кузов получит больше лег-
косплавных элементов, благодаря чему его 
вес снизится на 70 кг.

Техническая начинка машины тоже пре-
образится. Для Toyota Prius доступны раз-
личные типы гибридного привода и разные 
трансмиссии. Самая дешевая версия модели 
ограничится старыми никель-металл-гид-
ридными аккумуляторами, предназначен-
ными для работы исключительно внутри 
замкнутой электроэнергетической системы 
автомобиля. Такой Prius невозможно под-
ключать к электросети, в результате возни-
кающий дефицит зарядки его батарей, как 
и прежде, компенсируется только за счет 
работы бензинового агрегата.

Для тех, кому важен совсем уж низкий 
выхлоп, предназначены литий-ионные 
аккумуляторы. Они доступны для версии 
Plug-in Prius и способны подзаряжаться 
от бытовой электросети. Аккумуляторы 
располагают повышенной емкостью, что 
при полной зарядке позволяет снизить 
потребление топлива по сравнению с су-
ществующим поколением Toyota Prius почти 
на 25%.

На новом Prius будет стоять все тот же 
1,8-литровый атмосферный мотор, но про-
шедший через модернизацию. Так, в силовом 
агрегате перенастроен цикл Аткинсона. Пик 
характеристик у двигателя переместился в 
еще более высокий диапазон оборотов. Тем 
самым на низких оборотах и на холостом 
ходу мотор потребляет топлива еще меньше, 
чем прежде. Недостаток момента и мощности 
компенсируется за счет электромотора, рас-
полагающего максимальным моментом сра-
зу с нуля оборотов. В целом расход топлива 
на Toyota Prius снизится с декларировавших-
ся прежде 3,9 л до 3,1 л/100 км в смешанном 
цикле, а выбросы углекислого газа в атмос-
феру уменьшатся до 70 г/км. 

На Toyota Prius должна ставиться и пол-
ноприводная трансмиссия e-4WD. Ее конс-
трукция очень проста: на задней оси уста-
навливается дополнительный электродви-
гатель, который время от времени подкру-
чивает зад ние колеса. Его синхронизация 
с перед ней осью будет осуществляться 
исключительно за счет электроники. По-
явился у такой трансмиссии и «внедорож-
ный» режим, имитирующий блокировки 
дифференциала, но работает он только на 
скорости до 60 км/ч. Как заявляется, Toyota 
Prius с полным приводом предназначается 
для территорий, где много скользких изви-
листых дорог. 

Старт производства Toyota Prius ново-
го поколения намечен на вторую половину 
2014 года.

ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ
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Американские инженеры разработали 
портативный датчик, который будет 
имитировать биологический механизм 
восприятия запахов собакой и тем са-
мым эффективно обнаруживать моле-
кулы взрывчатых веществ. Специалис-
ты взяли за основу собачью систему 
обоняния, так как она считается лучшей 
для выявления этих типов молекул.

Точный прибор, по сообщению раз-
работчиков, не имеющий аналогов, был 
создан учеными из Калифорнийского 
университета в Санта-Барбаре. Детектор 
использует микрофлюидные нанотехно-
логии для имитации работы собачьих ре-
цепторов запаха. Устройство очень чувс-
твительно к определенному типу молекул 
химических веществ.

«Собаки по-прежнему являются луч-
шими, когда речь идет об обнаружении 
взрывчатки. Но собака, как и человек, мо-
жет заболеть или устать. Мы разработали 
устройство с такой же или даже более вы-
сокой чувствительностью, как нос собаки», 
— утверждает один из авторов изобретения 
профессор Карл Меинхарт.

Детектор состоит из двух частей. В нем 
есть микроканал, который специалисты 
используют для улавливания молекул и их 
доставки в другую часть прибора. Во вто-
рой части находится мини-спектрометр на 
базе лазера, идентифицирующий опасные 
вещества и передающий эту информацию 
в компьютер. Технология может использо-
ваться для обнаружения самых различных 
веществ.

«Датчик может обнаружить даже незна-
чительное количество вещества, которое 
не превышает одной части на миллиард. 
Он может быть использован для обнаруже-
ния взрывчатых веществ с точным опреде-
лением конкретных молекул. Кроме того, 
он может проанализировать человеческое 
дыхание и выявить заболевание на очень 
ранних стадиях», — рассказал РБК daily 
профессор Калифорнийского университе-
та в Санта-Барбаре Мартин Московиц.

Исполнительный секретарь Нанотехно-
логического общества России Денис Андре-
юк говорит, что в основе прибора лежат две 
технологии — микрофлюидика и технология 
распознавания одной молекулы: «В обеих 

сферах есть большие наработки. Я думаю, 
что такие же устройства уже были сделаны 
в нескольких лабораториях, просто об этом 
пока не сообщалось. Микрофлюидика — это 
технология обработки кремния с целью 
проанализировать небольшие количества 
какого-либо вещества. Если говорить о том, 
как обнаружить единичные молекулы, то 
здесь наука пока находится на стадии иссле-
дования. Существует несколько различных 
технологий. Ученые из Калифорнийского 
университета использовали лазер. Если 
частицы облучать лазером, они дают некий 
сигнал, и в результате по спектру можно 
идентифицировать ту или иную молекулу. 
Проблема в том, что сигнал слабый и спектр 
от одной молекулы получить очень сложно. 
Еще десять лет назад эта задача была бы не-
разрешимой. А сейчас ученые обнаружили, 
что если молекула попадает на серебряную 
или золотую наночастицу, то ее сигнал ста-
новится сильнее в десятки тысяч раз и даже 
единичную молекулу можно распознать».

По мнению руководителя компании 
«Молодежный научно-технический центр» 
Александра Оликевича, технология перс-
пективна, однако при использовании при-
бора, улавливающего молекулы веществ, 
необходимо еще придумать способ, как от 
них очистить этот датчик, чтобы не иска-
жались результаты последующих исследо-
ваний.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Искусственный собачий нос обнаружит 
взрывчатку
Разработан датчик, имитирующий работу рецепторов обоняния служебной собаки

Флэшка из бумаги
Картонный USB-накопитель интегрируется в визитную карточку

на 25%.

До встречи в феврале
Новый Nissan Almera встанет на конвейер АвтоВАЗа

Гибрид для скользких дорог
Toyota делает Prius полноприводным

ФОТО: Калифорнийский университет в Санта-Барбаре, Fotolia/PhotoXPress.ru

Чувствительное обоняние собак успешно моделируется детектором. 
Молекулы взрывчатых веществ связываются в его камере 
с наночастицами. А лазерный луч находит эти наночастицы, 
усиливающие спектральные подписи обнаруженных молекул 

ФОТО: TOYOTA

Известно, что новый Toyota 
Prius, облик которого 

пока неизвестен, лишится 
каплевидного кузова 
нынешнего, третьего 

поколения модели 
(на фото) 

Флэшка работает по запатенто-
ванной технологии, которая позво-
ляет внедрять электронные компо-
ненты в бумагу. В результате бума-
га несет в себе цифровые данные, 
которые можно отправить по почте 
в обычном письме.

В накопителе от intelliPaper 
присутствует лишь один неболь-
шой кусок кремния. Устройство, 
которое перед использованием 

необходимо оторвать от визитки, 
обладает достаточной толщиной, 
чтобы обеспечить контакт с ком-
пьютером, правда, при этом разра-
ботчики отмечают, что его вряд ли 
удастся использовать больше, чем 
несколько раз. Носитель информа-
ции будет работать до тех пор, пока 
бумага и контакты USB-девайса не 
истрепятся.

В настоящий момент визит-
ные карточки с интегрированной 
флэшкой предлагаются для кор-
поративных клиентов. Изготовле-
ние комплекта из девяти визитных 
карточек с флэшками обойдется 
в 50 долл.

ИРИНА ЮЗБЕКОВА

Американская компания intelliPaper разрабо-
тала визитку с интегрированным носителем 
информации, который представляет собой 
перфорированную полосу тонкого картона, 
совместимую с USB-портом. Устройство яв-
ляется экологически чистым и не загрязняет 
окружающую среду после утилизации.

ФОТО: indiegogo.com

Бумажные флэшки в сравнении с обычной

Компания Toyota готовится выпустить на глобаль-
ный рынок модель Prius с полным приводом. Ав-
томобиль получит дополнительный электромотор 
на задней оси и станет почти на 25% экономичнее 
предшественника.

ФОТО:ВЛАДИМИР ГАВРИЛОВ/РБК daily

Nissan Almera появится в продаже в России только в феврале, 
однако информация о ценах появилась уже сейчас. Стоимость 
седана С-класса с механической коробкой передач будет начи-
наться от 430 тыс. руб.
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6.00—10.00 Деловое утро
6.00, 6.30… Новости. Каждые 30 минут
7.10,  8.10, 9.10, 9.45 Финансовые новости. 

Утро
7.40, 8.40 Международные новости
9.20, 18.50 Autonews
10.20  Финансовые новости. Спецвыпуск. 

Открытие торгов в России
10.35, 11.15, 12.15, 13.05, 14.15, 15.15, 16.15, 
17.15 Финансовые новости. День
08.20, 21.20, 22.20 Отдых и туризм
11.35  Андрей Левченко. Среда для иннова-

ционной экономики

12.35  Марианна Минскер. IT: кадровый 
голод

13.15  Бизнес-секреты с Олегом Тиньковым
14.35,  15.35 Финансовые новости. 

Интерактивный выпуск
16.35 МАРИАННА МИНСКЕР 

Страна без наркотиков. В России 
будут ужесточать борьбу с нарко-
торговлей и наркоманией. С января 
2013 года вводится пожизненное 
наказание за торговлю наркотиками 
в особо крупном размере. А уча-
щихся собираются в массовом по-
рядке тестировать на употребление 
наркотических веществ. Насколько 
эффективны будут эти меры по 
борьбе с наркотиками? В программе 
принимает участие председатель по-
печительского совета фонда «Город 
без наркотиков» Евгений Ройзман.

17.35 ФИНАНСОВЫЕ НОВОСТИ
Интерактивный выпуск. На ваши 
вопросы в прямом эфире ответят 
управляющий партнер DreamTeam 
Investments Александр Бутманов 
и директор департамента опера-
ций на рынке акций ИК «Велес 
Капитал» Александр Антипов. Ждем 
звонков по телефону в студии 
+7 (495) 925-54-93, а также писем на 
электронный адрес markets@rbctv.ru.

18.15,  18.35, 20.05, 21.45, 22.45 
Финансовые новости. Вечер

19.10  Финансовые новости. Спецвыпуск. 
Итоги торгов в России

19.35 АНДРЕЙ КАРАБЪЯНЦ
Экспорт газа: конец монополии? 
«Газпром» де-юре стал 
монополистом только в 2006 году, 
когда специальным законопроектом 
были зафиксированы эксклюзивные 
права концерна на продажу 
отечественного природного газа 
зарубежным потребителям. 
В России появились частные 
проекты по сжижению природного 
газа, для продажи которого на 
международном рынке не нужна 
трубопроводная инфраструктура 
«Газпрома». Будет ли 
демонополизирован экспорт газа?

20.15 ИГОРЬ ВИТТЕЛЬ 
Израиль — сектор Газа: 
победителя не будет. Израиль и 
сектор Газа вновь оказались на 
грани крупномасштабной войны. 
Израиль считает, что защитить 
страну от ракетных обстрелов 
может только наземная операция. 
В этом случае число жертв пойдет 

на тысячи человек. 
Шансы на перемирие 
есть, уверены эксперты. 
Тель-Авиву необходимы 
гарантии безопасности, 
ХАМАС — прекращение 
обстрела и снятие 
экономической 
блокады. Смогут ли 
стороны договориться? 
В программе 
примут участие 
исполнительный 
директор Российского 

еврейского конгресса Бенни Брискин 
и член Академии геополитических 
проблем, бывший посол Ирака в 
России Аббас Халаф Кунфуд.

21.35, 22.35 Обзор прессы
21.40, 22.40 Международные новости
23.10,  0.10 Финансовые новости. Итоги дня
23.20 Попутчики

Прогноз предоставлен Центром ФОБОС

ПОГОДА  ПЯТНИЦА, 23 НОЯБРЯ

МОСКВА

ДНЕМ  +3°
НОЧЬЮ +0°

САНКТ-
ПЕТЕРБУРГ
ДНЕМ  +5°
НОЧЬЮ +3°

Выигравшая Венецию «Пьета» при-
несла своему создателю Ким Ки Дуку 
первого в его карьере «Золотого 
льва» и первую же главную награду 
«большой тройки» кинофестивалей 
(Канны — Венеция — Берлин). По по-
воду этой победы строилось как-то 
особенно много версий. Среди них 
имелась и такая: а могло ли быть по-
другому в год возвращения к руко-
водству Мострой Альберто Барбера, 
при котором в 2000 году, с «Острова», 
и началась фестивальная слава Ким 
Ки Дука.

Суровый молодой человек живет 
один, занимается сексом с подушкой, 
работает вышибалой долгов у ремес-
ленников в бедном пригороде. Если его 
подопечные не могут расплатиться, он 
заставляет их калечить себя разными 
интересными способами и отбирает 
положенную несчастным медицинскую 
страховку. А в ответ на ужас в глазах, 
плач и упреки обычно равнодушно вы-
сказывается в том смысле, что жить надо 
по средствам. Но однажды на пороге его 
дома с петухом в протянутой руке появ-

ляется женщина средних лет, утверж-
дающая, что она его мать, бросившая 
его в детстве. Тут-то и начнется драма, 
кровавая во всех отношениях.

Это 18-й фильм режиссера, и в анон-
сах прямо так бесхитростно и было 
написано «18-й фильм Ким Ки Дука». 
Предыдущие 17 принесли этому корей-
цу славу автора, специализирующегося 
на эстетизации насилия, в фильмах ко-
торого герои запихивали в себя рыбо-
ловные крючки, причем не только в рот, 
и пытались их вытянуть уже вместе 
с внутренностями. Говорят, в 2000-м 
году во время венецианских показов 
«Острова» на соответствующих сце-
нах зрители с изменившимися лицами 
выбегали из зала. (Хотя, если честно, 
у его коллег подобное могло получаться 
пусть не так вдохновенно, но эффектив-
нее. К примеру, ровесник Ким Ки Дука, 
замечательный японский режиссер Та-
каси Миике, специалист широкого про-
филя, мастер разных жанров, у которо-
го, кстати, наград такого уровня вообще 
нет, в своем «Ичи-киллере» сделал все 
столь мощно, что выбежать попросту не 
успеваешь). 18-й фильм Ким Ки Дука — 

это повторение всех предыдущих. Или 
классический Ким Ки Дук. Назвать 
это явление можно как угодно. Но 
важно, что «Пьета» — простая, четкая 
история, и что порой даже на фестива-
лях любят кино, в котором режиссер 
не пытается нарочито выпрыгнуть из 
штанов, а показывает ровно то, на что 
способен.

Вдохновляла Ким Ки Дука скульпту-
ра Микеланджело «Оплакивание Хрис-
та». Но хрестоматийный сюжет Ким 
Ки Дук вывернул наизнанку, равно как 
развернул и саму христианскую идею 
всепрощения. Прощение тут отсутству-
ет, зато есть месть, а главное — справед-
ливость. Суровый вышибала-одиночка 
не прощает должникам своим, но и ему 
прощения ждать не приходится. В исто-
рии двух главных героев вполне можно 
разглядеть картину мира, живущего не 
по законам милосердия, а по законам 
справедливости. Нужна большая на-
глость, ну, или смелость, чтобы взять 
и вот так просто высказаться по поводу 
нынешнего состояния дел.

МАРИНА ЛАТЫШЕВА 

Идея всенепрощения
В прокате победитель Венецианского фестиваля — фильм «Пьета» Ким Ки Дука

Фактор узнаваемости — фе-
номен, исследованный не толь-
ко музкритиками, но и психоло-
гами и физиологами — для пуб-
лики не менее важен, чем новые 
мелодии. Банда из Лестера, 
взявшая название по фамилии 
Линды Касабьян, участницы 
банды Чарльза Мэнсона, до-
вольно, впрочем, малохольной, 
как специально собирала свою 
поп-машину из уже готовых де-
талей. Пустив в ход буквально 
все, чем богат английский рок 
последних десятилетий, лидеры 
Kasabian Том Мейган и гитарист 
Серж Пиццорно не прогадали. 
В первом же одноименном аль-
боме 2004 года группа нестес-
нительно и со стадионным за-
махом разом обкусала несколь-
ких священных коров — Primal 
Scream, The Stone Roses и Oasis. 
Брали еще и нахрапом — Том 
Мейган в повадках так и копи-
ровал Лиэма Гэллахера, не за-
быв ободрать и гопнические за-
машки, и потягивание гласных в 
вокале. Пресса же захлебнулась 
восторгами: вот он, рок-н-ролл: 
и выглядят как надо, и играют, 
и на хрен всех послать готовы.

В спасители и хранители 
традиций Kasabian вписали 
почти автоматически. С тем 
количеством хайпа, что выва-
лился на группу, не прыгнуть 
в дамки было трудно. Призы за 
свое пацанство у себя на родине 
Kasabian так и брали исправ-
но — в первую очередь от самых 
ангажированных изданий. Пе-
ред выходом второго альбома 
Empire в 2006-м они прокати-
лись на разогреве у самих The 
Rolling Stones. Лейбл Columbia, 
в чьем списке тогда были обе 
группы, выпустил молодняк 
порезвиться и заодно подковать 
продажи.

К третьему альбому West 
Ryder Pauper Lunatic Asylum 
группа стала копать глубже и из-
бавляться от заигрывания с ман-
кунианством — от лиэмофилии 
вылечиться, правда, не получи-
лось. Вместо Джима Эбисса, от-
личившегося когда-то со звуком 
UNKLE и DJ Shadow, в продюсер-
ское кресло уселся Дэниел На-
камура, a.k.a. Dan the Automator, 
известный прежде всего по 
дебюту Gorillaz. Последнее не-
медленно сказалось на звуке: 
и ритм, и музыка хотя и собира-
лись, как прежде, по известным 
сусекам, стали более хитрыми. 
Вместо Primal Scream полезли 
уже психоделика и ходы, свойс-
твенные не столько The Stone 
Roses, сколько The Beatles, The 
Kinks и The Rolling Stones. Хотя в 
2009-м Kasabian получили за эти 
перемены некоторое количество 
шпилек, к своему последнему 
альбому Velociraptor, появивше-
муся в прошлом году, им вроде 
удалось сложить более цельную 
конструкцию из своего набора. 
Здесь появились уже и восточ-
ные мотивы — тоже, в общем-то, 
важная часть британского рока, 
и почти джонбонэмовская мощь 
барабанов.

Прибытие героев рок-н-рол-
ла в Москву происходит с тре-
тьей попытки — то Том Мейган 
заболеет, то ребенок еще у кого 
в группе родится. Если в послед-
нюю секунду произойдет какой-
то новый облом, кажется, уже 
никто не удивится. Но если все 
склеится, есть шанс разом подер-
гать за все британские корешки 
и на пару часов почувствовать 
себя нормальным британским 
гопником... и рок-н-ролл спасти, 
конечно.

МАКС ХАГЕН

Спаси и сохрани
Kasabian c третьей попытки 
приезжают в Москву 

Гостевой матч против итальян-
ского клуба открывал европейс-
кую кампанию «Анжи». Конечно, 
до того махачкалинцам пришлось 
преодолеть несколько отбороч-
ных раундов Лиги Европы, одна-
ко соперники вроде венгерского 
«Гонведа» и даже голландского 
«Витесса» никем всерьез не вос-
принимались. Ясно было, что 
«Анжи» с той или иной степенью 
легкости пройдет эти команды. 
А вот матч против «Удинезе» стал 
первым серьезным испытанием 
для дагестанской команды. Тогда 
мы еще не знали, на что «Анжи» 
способен. Сильный состав — это, 
конечно, очень важно, но опыт — 
великая вещь. Неопытная коман-
да часто проваливается в непри-
вычных для себя соревнованиях, 
даже если располагает очень хо-
рошими игроками — достаточно 
посмотреть, как проваливается 
второй год подряд в Лиге чемпи-
онов «Манчестер Сити».

Но «Анжи» испытание выдер-
жал с честью. В первых четырех 
турах новичок проиграл лишь 
раз, в гостях «Ливерпулю», но 
такое поражение не назвала бы 
зазорным и «Барселона». Тем бо-
лее что в следующем туре «Анжи» 
взял реванш, переиграв «крас-
ных» на своем поле. После этой 
победы команда Гуса Хиддинка 
возглавила таблицу, набрав в че-
тырех матчах семь очков.

Второе место делят «Ливер-
пуль» и швейцарский «Янг Бойз», 
набравшие по шесть очков, а 
«Удинезе» грустно замыкает таб-
лицу с четырьмя очками. Шансы 
на выход в плей-офф у итальян-

цев есть, но, похоже, «Удинезе» 
это мало заботит.

Итальянские клубы вообще 
с прохладцей относятся к ев-
рокубкам — в приоритете у них 
внутренний чемпионат. Конеч-
но, когда речь идет о матчах на 
вылет в Лиге чемпионов или 
очных встречах с крупными 
европейскими клубами, ита-
льянские команды обращают 
внимание на международные 
матчи, но Лига Европы для них 
— турнир непрестижный. Если 
бы «Удинезе» смог преодолеть 
отборочный раунд Лиги чемпи-
онов, то играл бы в этом турни-
ре с полной самоотдачей. Но он 
уступил «Браге», а Лига Европы 
ему не нужна совсем, куда важ-
нее попытаться вновь пробить-
ся в Лигу чемпионов, заняв вы-
сокое место в Серии А.

Представить, что итальянцы 
станут грызть ради победы мер-
злую землю «Локомотива», труд-
но. Тем более что газон в Черки-
зово оставляет желать лучшего: 
даже при хорошей подготовке и 
самоотдаче там трудно показать 
приличный футбол.

В случае победы «Анжи» на-
берет 10 очков и гарантирует себе 
выход в плей-офф. Теоретически в 
последнем туре его могут догнать 
«Ливерпуль» и «Янг Бойз». Од-
нако в случае если равное коли-
чество очков набирают сразу три 
команды, будут рассматриваться 
результаты их личных встреч, а в 
этом случае преимущество будет 
на стороне «Анжи».

ДИНА БЕЛЯЕВА

«Анжи» рвется 
в европейскую весну
В Лиге Европы пройдут матчи пятого тура

«Челси» уволил очередного тренера
Имя преемника Роберто ди Маттео станет известно в ближайшее время

ФУТБОЛ

СПОРТ

ВСЕ ТРЕНЕРЫ «ЧЕЛСИ» ПРИ РОМАНЕ АБРАМОВИЧЕ

Тренер Занимал 
должность

Титулы

Клаудио Раньери 
(Италия)

18.09.2000– 
31.05.2004

-

Жозе Моуринью 
(Португалия)

02.06.2004– 
20.09.2007

Обладатель Кубка 
лиги-2005, чемпион 
Англии-2005, обладатель 
Суперкубка Англии-2005, 
чемпион Англии-2006, 
обладатель Кубка лиги-
2007, обладатель Кубка 
Англии-2007

Авраам Грант 
(Израиль)

20.09.2007– 
24.05.2008

-

Луис Фелипе 
Сколари (Бразилия)

01.07.2008– 
09.02.2009

-

Рэй Уилкинс 
(Англия)

09.02.2009– 
16.09.2009

-

Гус Хиддинк 
(Нидерланды)

16.02.2009– 
31.05.2009

Обладатель Кубка Англии-
2009

Карло Анчелотти 
(Италия)

01.06.2009– 
22.05.2011

Обладатель Суперкубка 
Англии-2009, чемпион 
Англии-2010, обладатель 
Кубка Англии-2010

Андре Виллаш-
Боаш (Португалия)

22.06.2011– 
04.03.2012

-

Роберто ди Маттео 
(Италия)

04.03.2012– 
21.11.2012

Обладатель Кубка Англии-
2012, победитель Лиги 
чемпионов-2012

Источник: РБК.Спорт

Роберто ди Маттео возглавил «Чел-
си» в прошлом сезоне, после того как 
с этого поста был уволен португалец 
Андре Виллаш-Боаш. Именно ди Мат-
тео суждено было исполнить мечту 
Абрамовича и выиграть Лигу чемпи-
онов — собственно, ради этой побе-
ды российский бизнесмен и покупал 
клуб. В чемпионате, правда, «синие» 
финишировали лишь шестыми, но 
тогда это казалось неважным — Ку-
бок чемпионов, попавший наконец на 
полку в клубном музее, затмевал про-
чие неудачи.

В нынешнем сезоне ситуация скла-
дывается обратная. В чемпионате Анг-
лии «Челси» выступает совсем неплохо 
и идет третьим. Зато в Лиге чемпионов 
клуб допустил несколько серьезных 
промахов, и его выход из группы под 

большим вопросом. После поражения 
от «Ювентуса» «аристократы» опус-
тились на третье место, и теперь даже 
победы в последнем туре может не хва-
тить для попадания в плей-офф.

Лишь четырем тренерам, в том чис-
ле и Роберто ди Маттео, удавалось вы-
играть хоть какие-то титулы при Аб-
рамовиче. Самым успешным настав-
ником в истории «Челси» стал Жозе 
Моуринью — он дважды становился 
чемпионом Англии, два раза побеждал 
в Кубке Англии, а также завоевывал 
Суперкубок страны.

Неплохо поработал в «Челси» и Кар-
ло Анчелотти — на его счету титул 
чемпиона Англии, Кубок и Суперку-
бок Англии. Даже Гус Хиддинк, кото-
рый работал с «Челси» совсем недолго 
и на временной основе, смог завоевать 
трофей — в свою богатую коллекцию 
титулов он добавил победу в Кубке 
Англии. Наконец, ди Маттео, помимо 
триумфа в Лиге чемпионов, отметился 
также победой в Кубке страны.

ДИНА БЕЛЯЕВА

Крупное поражение от «Ювентуса» в Лиге 
чемпионов стоило Роберто ди Маттео места 
главного тренера «Челси». Итальянец стал 
девятым тренером, расставшимся со своим 
постом, с тех пор как владельцем клуба стал 
Роман Абрамович.

КИНО

ФОТО: КИНОПОИСК

Источником вдохновения для режиссера стала «Пьета» Микеланджело 

МУЗЫКА

Есть в Англии такая народная забава — рок-н-ролл спасать. 
Молодежь вписывается пачками, пропагандистская машина в 
виде журналов Q и NME кладет километры бумаги на освещение 
священной борьбы. Ряды новобранцев салютуют заветам «бит-
лов», «роллингов» и «цеппелинов». Поскольку время на месте не 
стоит, в ход идут уже и старый добрый Манчестер, и брит-поп 
со всеми их легендами. Kasabian уже сколько лет выезжают на 
том, что давно придумано, но никак не забывается. Наверстать 
в одном лице и все разом — от Primal Scream до The Rolling 
Stones — можно 22 ноября в клубе Stadium Live.

Казанский «Рубин» уже обеспечил себе выход в плей-офф Лиги 
Европы. В четверг этот же результат может повторить и махач-
калинский «Анжи», который на своем поле примет «Удинезе». 
Если матч закончится победой, результат последнего тура пе-
рестанет «Анжи» волновать.
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